

Exigen verdad y justicia

A 5 años de la desaparición de los 43 normalistas de Ayotzinapa en la CDMX se efectuó ayer una marcha pacífica, sin embargo, encapuchados realizaron disturbios durante el recorrido.



Tena a Chivas

Luis Fernando Tena se convirtió en el nuevo entrenador de las Chivas, en sustitución de Tomás Boy, quien fue despedido del Rebaño debido al pobre desempeño del equipo.

www.diariodecolima.com

Año 66

BUSCARÁN A LEGISLADORES LOCALES Y FEDERALES

Forman 6 Alcaldes frente para exigir dinero federal

Lo conforman los municipios de Colima, Villa de Álvarez, Tecomán, Ixtlahuacán, Cuauhtémoc y Comala; no estuvieron Manzanillo, Armería, Minatitlán y Coquimatlán

Hugo VELÁZQUEZ

Los alcaldes de Colima, Villa de Álvarez, Tecomán, Ixtlahuacán, Cuauhtémoc y Comala anunciaron la creación de un frente para exigir al Gobierno Federal dinero vía participaciones, para cubrir necesidades y requerimientos de la sociedad.

A nombre de Leoncio Morán Sánchez, presidente municipal de Colima; Carlos Carrasco Chávez, de Ixtlahuacán; Rafael Mendoza Godínez, de Cuauhtémoc; Donaldo Ricardo Zúñiga, de Comala, y Elías Lozano Ochoa, de Tecomán, el munícipe villalvarense, Felipe Cruz Calvario, explicó la finalidad de dicho

Señaló que también se invitó a Griselda Martínez Martínez, de Manzanillo; Salvador Bueno Arceo, de Armería; Lilia Figueroa Larios, de Minatitlán, y José Guadalupe Benavides Florián, de Coquimatlán, pero que tal vez por motivos de agenda no llegaron.

Ponderó que como Alcaldes y responsables de cada uno de los municipios quieren traer beneficios a los ciudadanos, pero que si lo hacen en bloque, tendrán más

El camino a seguir es reunirse primero con los diputados locales, luego con los federales y finalmente con senadores, para que gestionen, ya que el presupuesto que se tiene no alcanza.

MUNICIPIOS/B8

APRUEBA CONGRESO LEYENDA QUE CONMEMORA EL 80° ANIVERSARIO DE LA UDEC LOCAL/A3

Se reúne Nacho con director general del IMSS

ROQUE

El gobernador del estado, José Ignacio Peralta Sánchez, gestionó una reunión ante el director general del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), Zoé Robledo Aburto, para buscar un acuerdo que permita que las y los trabajadores del Gobierno del Estado puedan seguir cotizando con un salario promedio.

Durante la reunión, el Mandatario estatal estuvo acompañado de las senadoras Gabriela Benavides Cobos y Gricelda Valencia de la Mora; del senador Joel Padilla Peña; del secretario de Adminis-

Hugo VELÁZQUEZ tración y Gestión Pública, Kristian Meiners Tovar; del secretario general del Sindicato de Trabajadores al Servicio de Gobierno del Estado, Martín Flores Castañeda. y del dirigente de la Unión de Sindicatos, Irvin Isáis Lepe.

El director general del IMSS mantuvo gran disposición al diálogo y se mostró receptivo a las alternativas planteadas durante el encuentro.

Finalmente, se establecieron una serie de compromisos que serán analizados y en un plazo de 30 días habrá una conclusión, dejándose en claro que a la determinación que se llegue, deberá ser en el marco de la ley.



Foto de Hugo Velázquez

Reunidos en un restaurante villalvarense, los alcaldes Leoncio Morán Sánchez, de Colima; Carlos Carrasco Chávez, de Ixtlahuacán; Elías Lozano Ochoa, de Tecomán; Rafael Mendoza Godínez, de Cuauhtémoc; Felipe Cruz Calvario, de Villa de Álvarez, y Donaldo Ricardo Zúñiga, de Comala, anunciaron la creación de un frente para exigir dinero federal.

INFORME DEL FISCAL ANTE EL CONGRESO

Resolvió Fiscalía del Estado más de 33 mil expedientes

Mario Alberto SOLÍS **ESPINOSA**

En el primer año de su creación, la Fiscalía General del Estado resolvió 33 mil 421 expedientes a través del ejercicio de la acción penal, criterios de oportunidad, acuerdos reparatorios, procedimientos abreviados y juicios orales ante el Tribunal General de Justicia.

Lo anterior lo señaló el fiscal Gabriel Verduzco al rendir ante el Congreso del Estado su primer informe al frente de la institución, donde agregó que se han esclarecido casos de homicidios, feminicidios, secuestros, robos y delitos contra la salud.

Reveló que del 5 de septiembre de 2018 al 31 de agosto de 2019, la Policía Investigadora puso a disposición de las autoridades ministeriales y jurisdiccionales a 872 imputados de delitos contra la salud, homicidio, robo, secuestro y violación, entre otros, incluyendo la ejecución de 565 órdenes de aprehensión y reaprehensión.

En cumplimiento de 283 órdenes de cateo en los 10 municipios de la entidad, relacionadas con delitos contra la salud, robo y homicidio, se aseguraron 174 inmuebles y 143 vehículos que fueron

INFORME ANUAL DE LA FISCALÍA ESTATAL **DATOS RELEVANTES**

•Se resolvieron 33 mil 421 expedientes

- •872 personas fueron imputadas de delitos contra la salud, homicidio, robo, secuestro y violación, y turnadas ante el juez
- •565 órdenes de aprehensión fueron ejecutadas
- •Se cumplieron 283 órdenes de cateo por delitos contra la salud, robo y homicidio
- •Se aseguraron 174 inmuebles y 143 vehículos que fueron utilizados en la comisión de algún ilícito, o que contaban con reporte de robo.
- •Se lograron 153 detenciones de personas relacionadas con delitos de alto impacto o que pertenecían a células
- •Se decomisaron 100 armas de fuego, 6 granadas y más de 2 mil cartuchos de diferentes calibres



utilizados en la comisión de algún ilícito o que contaban con reporte

Se lograron 153 detenciones de personas relacionadas con delitos

de alto impacto o que pertenecían a células delictivas, las cuales fueron puestas a disposición de la autoridad jurisdiccional.

LOCAL/A2

Marchan antorchistas a Casa de Gobierno; no los reciben

Integrantes del Movimiento Antorchista marcharon y se manifestaron en Casa de Gobierno para exigir fertilizantes, láminas, despensas, vivienda, escuelas y albergues, al gobernador José Ignacio

Elena DEL TORO Peralta Sánchez, pero no fueron miento Antorchista. recibidos.

> Partieron de la Glorieta de La Piedra Lisa y caminaron portando pancartas con mensajes como "Audiencia señor Gobernador" y "Vivienda para el que no la tenga", así como banderas rojas del Movi-

Lanzaron consignas como iSolución!, iNacho, escucha, Antorcha al pie de lucha!, iNacho haz caso, Seder es un fracaso! y iSi hubiera soluciones ni hubiera marchas ni plantones!

LOCAL/A2



Foto Coordinación de Prensa

CIUDAD DE MÉXICO.- El gobernador José Ignacio Peralta Sánchez se reunió con el director general del IMSS, Zoé Robledo Aburto, para analizar el Convenio de Incorporación Voluntaria al Régimen Obligatorio del Seguro Social a burócratas estatales. Lo acompañaron las senadoras Gricelda Valencia de la Mora y Gabriela Benavides Cobos; el senador Joel Padilla Peña, el secretario de Administración y Gestión Pública, Kristian Meiners, así como el dirigente de la burocracia estatal, Martín Flores, entre otros.

ELÍAS ZAMORA, EX MANDATARIO

Ha enfrentado bien años difíciles el Gobernador

Elena DEL TORO

El ex gobernador Elías Zamora Verduzco afirmó que el mandatario José Ignacio Peralta Sánchez ha enfrentado bien los años difíciles de su gobierno, como la reducción de participaciones federales y la inseguridad.

Apuntó que la administración de Peralta Sánchez se tornó más complicada con un gobierno de izquierda en lo federal y local, ya que es gente nueva que no conoce, pero que con el tiempo se van concretando los diálogos y los acercamientos.

LOCAL/A2

OPINIÓN

Los vándalos logran algo: desprestigiar a los marchistas pacíficos, sobre todo en segmentos de población menos informados. Dañan demandas justas

ARMANDO MARTÍNEZ DE LA ROSA A 4

Petronilo VÁZQUEZ VUELVAS Rosa E. VILLARRUEL FIGUEROA Jorge FERNÁNDEZ MENÉNDEZ Carlos RAMÍREZ **GLORIETA**



Destaca Fiscal detenciones y cateos, al rendir primer informe en el Congreso

Mario Alberto SOLÍS ESPINOSA

Al rendir su informe anual de labores en el Congreso del Estado, el fiscal Gabriel Verduzco Rodríguez destacó el número de expedientes resueltos, detenciones y cateos en el combate contra la delincuencia.

En sesión solemne, el Fiscal General ofreció cifras y datos respecto al trabajo realizado por la institución a su cargo, durante el periodo que va del 5 de septiembre de 2018 al 31 de agosto de

Destacó que en el último año se crearon las Fiscalías Especializadas en Combate a la Corrupción y la que se encarga de los Delitos por Razones de Género y Trata de Personas.

Luego enfatizó que de septiembre de 2018 a la fecha se registraron 16 delitos de ese tipo, de los que 14 ya se resolvieron y hay

detenidos, mientras que otros dos están a punto de resolverse.

Abundó que del 5 de septiembre de 2018 al 31 de agosto de 2019, se han logrado resolver 33 mil 421 expedientes, mediante el ejercicio de la acción penal. "Entre otros delitos, la Fiscalía ha esclarecido casos de homicidio, feminicidio, secuestro, robo en sus diferentes modalidades y delitos contra la salud".

Mencionó que se celebraron mil 82 acuerdos reparatorios y se alcanzó una recuperación económica de 9 millones 214 mil 836 pesos por concepto de reparación del daño a las víctimas u ofendidos del delito.

Indicó que en el periodo de su informe se realizaron 872 detenciones de imputados por delitos contra la salud, homicidio, robo, secuestro y violación, entre

ron 565 órdenes de aprehensión, así como 282 de cateo, relacionadas con delitos contra la salud, robo y homicidio, logrando con ello el aseguramiento de 174 inmuebles y 143 vehículos que fueron utilizados en la comisión de algún ilícito, o que contaban con reporte de

Afirmó que se lograron 153 detenciones relevantes, por tratarse de personas relacionadas con delitos de alto impacto o que pertenecían a células delictivas, las cuales fueron puestas a disposición de la autoridad jurisdiccional.

Enfatizó que también se consiguió la desarticulación de seis bandas delictivas vinculadas a casos de robos, secuestros y extorsiones, cuyos integrantes fueron turnados de igual manera al juez para determinar su situación jurídica.

El fiscal Gabriel Verduz-Relató que se ejecuta- co indicó que se aseguraron



Foto Congreso del Estado

El fiscal Gabriel Verduzco Rodríguez, al presentar su primer informe en el Congreso del Estado, ante el secretario General de Gobierno, Arnoldo Ochoa González, y la diputada Blanca Livier Rodríguez Osorio.

100 armas de fuego, seis granadas y más de 2 mil cartuchos de diferentes calibres desde septiembre del año pasado hasta el 31 de agosto.

Subrayó que el Centro de Justicia para las Mujeres (CJM) otorgó 33 mil 955 servicios, entre los que destacan orientaciones psicológicas, asistencia jurídica, terapias, acompañamientos y servicios de alimentación y estancia para las mujeres atendidas y para sus hijos.

Precisó que el CJM dictó

898 medidas de protección a través de las Agencias del Ministerio Público, y logró la emisión por parte de los jueces de mil 197 órdenes de protección a favor de las mujeres.

En otra parte de su informe, Gabriel Verduzco mencionó que se han recuperado 81 indicios que corresponden a cadáveres o restos humanos, en las 52 fosas clandestinas localizadas en la comunidad de Santa Rosa, en el municipio de Tecomán.



Indicó que ya se ha obtenido la totalidad de los perfiles genéticos y 31 cuerpos fueron entregados a sus familiares, además que se trabaja para completar ese procedimiento con el resto.

Ya en la última parte de su intervención, el funcionario expresó que la FGE no bajará la guardia "en la tarea de afrontar el problema que tiene el Estado, sujetos siempre a las estrategias que nos permitan garantizar la paz social y la seguridad que la población exige".

Pide Arnoldo a diputados combatir juntos inseguridad

Mario Alberto SOLÍS ESPINOSA

Luego de que la diputada Blanca Livier Rodríguez Osorio criticara los índices de inseguridad, el secretario general de Gobierno, Arnoldo Ochoa González, señaló que Colima no es una ínsula, sino parte de la República, donde la inseguridad es generalizada, por lo que le pidió trabajar juntos.

Mediante boletín de prensa, se informó que la Legisladora morenista agregó que se debe reconocer que en los últimos años, y particularmente desde que se inició el actual gobierno estatal, no se ha visto reflejada ninguna mejoría en cuanto a seguridad y bienestar de nuestras comunidades, por el contrario, ha empeorado.

Lo anterior, durante la sesión solemne realizada ayer en el recinto legislativo, en la que se presentó el primer informe anual de labores de Gabriel Verduzco Rodríguez al frente de la Fiscalía General del

Rodríguez Osorio añadió que éste es un problema que se viene palpando lastimosamente desde gobiernos pasados (estatales y nacionales), producto de políticas públicas erróneas e insensibles con las que dieron la espalda a las nuevas generaciones, a su educación y a sus oportunidades de trabajo y desarrollo.

La Diputada considera que como consecuencia, esto nos tiene inmersos en una situación que podríamos llamar precaria, de inminente riesgo para todos los ciudadanos todos los días, ante la aparente ineficacia de nuestras autoridades en materia de seguridad.

SITUACIÓN DELICADA

La diputada Remedios Olivera Orozco, presidenta de la Comisión Permanente del Poder Legislativo, manifestó que la situación que vive nuestro estado en materia de inseguridad y persecución del delito es delicada.

Se requiere una sinergia de acciones de las diversas instancias y niveles de gobierno cuya misión debe ser regresar la paz y la tranquilidad a los colimenses.

"Nuestros representados nos reclaman a diario acciones más contundentes para que los distintos órdenes de gobierno coordinen acciones y emprendan estrategias efectivas que brinden mayor seguridad a la ciudadanía y se reduzca la comisión de delitos".

Dijo que otros factores de preocupación son los feminicidios y la desaparición forzada de personas, entre los que destaca el número de mujeres y niños no localizados y que en nuestro estado se ha incrementado notoriamente. "Es innegable que existe una seria descomposición de la sociedad, pero esto no es pretexto para revertir sus efectos y garantizar a los colimenses la seguridad de sus personas y sus bienes".

RESPUESTA

En representación del mandatario José Ignacio Peralta Sánchez, el secretario general de Gobierno, Arnoldo Ochoa González, reconoció que la Fiscalía General del Estado como instancia de procuración de justicia debe ser el vín-

culo entre las leyes y la sociedad.

"Los Poderes del Estado debemos asumir y reconocer que la tarea sustantiva debe ser eficientar el trabajo para lograr la paz, la tranquilidad social y el desarrollo".

Aseveró que uno de los mayores retos a resolver es la inseguridad, y Colima no es una ínsula, sino que es parte de la República Mexicana, donde el crecimiento de la delincuencia es claro y manifiesto, y el año pasado fue

el más alto en los índices delictivos.

"Debemos unir esfuerzos, pues no se puede concebir si no hay unidad de los tres Poderes, pues a lo que nos enfrentamos no es un problema de 2 años; desde hace muchí-

simos años viene incubándose la inseguridad y violencia, desapariciones de personas, homicidios, feminicidios y robos en

Ochoa González dijo que "estamos conscientes que quisiéramos ver los

niveles de seguridad que había hace 14 ó 15 años; queremos eficiencia con índices delictivos objetivos reales y no maquillados; recordó que Colima tiene el nivel más alto en transparencia de las cifras reportadas.



Foto de Alberto Medina

Integrantes de Antorcha Campesina marcharon de La Piedra Lisa a Casa de Gobierno, para exigir al Mandatario solucione sus demandas.

SE MANIFIESTAN

Antorchistas exigen casa del estudiante y escuela

Elena DEL TORO

Luego de marchar a Casa de Gobierno para exigir una audiencia con el gobernador José Ignacio Peralta Sánchez y no lograrlo, integrantes del Movimiento Antorchista amenazaron con manifestarse el próximo 1 de octubre en el Cuarto Informe de Gobierno que se llevará a cabo en el Teatro Hidalgo.

Ayer, integrantes del Movimiento Antorchista marcharon por la Calzada Galván rumbo a Casa de Gobierno, en exigencia de fertilizantes, láminas, despensas y obras de vivienda, escuelas y albergues.

Partieron de la Glorieta de La Piedra Lisa y caminaron portando pancartas con mensajes como "Audiencia señor Gobernador" y "Vivienda para el que no la tenga", así como banderas rojas del Movimiento Antorchista.

consignas Lanzaron como iSolución!, iNacho, escucha, Antorcha al pie de lucha!, iNacho haz caso Seder es un fracaso! y iSi hubiera soluciones ni hubiera marchas ni plantones!

Al llegar a Casa de Gobierno y no ser escuchados ni atendidos por ningún funcionario, los dirigentes advirtieron que se manifestarán el 1 de octubre en el Teatro Hidalgo, "no vamos en son de hacer pleito, sino con actitud de hacer que el Gobernador tome cartas en el asunto y nos atienda, porque el gobierno se debe al pueblo, y nos tiene que atender".

Indicaron que hay pendientes con los campesinos, para vestuario de los jóvenes, casas del estudiante, construir la escuela de Juluapan y conseguir las butacas en las escuelas, "hay una larga lista".

Lleva Nacho buenas cuentas afirma Elías Zamora Verduzco

Aunque le han tocado problemas delicados como la reducción de participaciones federales y la inseguridad, señala el ex gobernador

Elena DEL TORO

El ex gobernador Elías Zamora Verduzco afirmó que el gobernador José Ignacio Peralta Sánchez lleva buenas cuentas en su cuarto año de gobierno, aunque le han tocado problemas delicados como la reducción de participaciones federales y la inseguridad.

Entrevistado sobre el cuarto año que gobierno, el ex mandatario sostuvo que este cuarto año de Peralta Sánchez fue de mucho éxito, trabajo y realizaciones, así como de mucho diálogo con el Congreso local, con sectores políticos y socia-

Afirmó que el Mandatario lleva buenas cuentas en su gobierno, "le han tocado problemas delicados en cuestiones presupuestales, se han reducido las participaciones federales, tiene que lidiar con eso, ahí va sorteando las cosas como puede, pero creo que Nacho tiene un buen gobierno".

Refirió que es más com-

plicado con un gobierno de está haciendo esfuerzos y izquierda, "ahora el diálogo se complica un poco, el mismo Gabinete del gobierno adverso al mandatario lo hace un poco más complicado, es gente nueva que no conoce, pero con el tiempo se van haciendo diálogos y acercamientos; el Gobernador poco a poco va avanzando con este gobierno del presidente López Obrador".

Del problema de la inseguridad, refirió que "está muy complicada la inseguridad, es un brote en todos lados, hay intentos de la Guardia Nacional y coordinaciones con las Fiscalías estatales, policías estatales y municipales".

Además, las reuniones diarias del Presidente con el Gabinete de Seguridad, "tratando de bajar la inseguridad, pero lamentablemente ha crecido, es un punto muy delicado que hay que atender".

Indicó que la inseguridad está complicada en Colima, "pero el Gobernador

se está coordinando con la Sedena, la Marina, la Fiscalía v los municipios. El gobernador está tratando de que cada vez bajen los delitos, pero no es fácil, está complicado".

Dijo que la inseguridad también está difícil en Michoacán, Jalisco y Guanajuato, "lamentablemente, pero hay que seguir luchando, no hay que quitarle la guardia".

-¿Hay el riesgo de que el Estado sea rebasado por la delincuencia organizada?, le preguntó un reportero.

"No, imposible, porque el gobierno está preparado y capacitado cada vez más, mejor armamento, mejor tecnología y mejor inteligencia".

Abundó que el secretario de Seguridad Pública, Alfonso Durazo, ha dicho que en 2022 tiene que bajar la inseguridad, "hay que sortearle el año 20 y 21 todavía, pero esperemos que baje cada vez más la inseguridad".



Fundador Manuel Sánchez Silva / Presidente del Consejo de Administración Héctor Sánchez de la Madrid / Coordinador General Lic. Guillermo Aguilar Palencia / Director General Armando Martínez de la Rosa / Subdirectora General Patricia Sánchez Espinosa / Director de Información Jesús Trejo Montelón / Director Editorial Alberto Magallón Estrada / Director General de Medios Digitales Héctor Sánchez Espinosa / Coordinador de Medios Digitales Pedro Rosas Alatorre / Gerente General Lic. Enrique Zárate Canseco / Contador General C.P. Raymundo Gómez Pérez. Los artículos son responsabilidad de quienes los firman Diario de Colima, periodicidad: diario. Editor responsable de Información: Jesús Trejo Montelón. Responsable Editorial: Alberto Magallón Estrada. No. Certificado de

de Contenido 11354. Domicilio de la publicación, imprenta y distribución: Av. 20 de Noviembre 580, Col. San Pablo, C.P. 28060, Colima, Colima Fundado el 8 de noviembre de 1953. Registrado como artículo de segunda clase en la Administración de Correos el 20 de enero de 1954. Representante de Publicidad en la Ciudad de México, D.F., Medios Masivos Mexicanos, Tel. 0155-53-40-24-50 Servicios Informativos: Notimex/SUN. http://www.diariodecolima.com/Consulte nuestro Aviso de Privacidad http://www.diariodecolima.com/aviso-de-privacidad/ TELÉFONOS: DIRECCIÓN GENERAL (312) 312-56-88 / PUBLICIDAD (312) 316-1800 ext. 230-232 Email: gventas@pucoma.com / SUSCRIPCIONES (312) 316-1800 ext. 161 / REDACCIÓN (312) 316-1800 ext. 107, 108/ DENUNCIAS CIUDADANAS (312) 316-1800 ext. 107, 108/ Email: redaccion@diariodecolima.com / reda.diariodecolima@gmail.com

Reserva Otorgado por el Instituto Nacional de Derecho de Autor: 04-2018-050813475900-203, No. Certificado de Licitud de Título 13781, Número de Certificado de Licitud

Aprueba Congreso estatal leyenda que conmemora 80° aniversario de la UdeC

MONTELÓN

El Congreso del Estado aprobó en Sesión Extraordinaria el dictamen que declara el siguiente año: "2020, ochenta aniversario de la Universidad de Colima", por lo que toda la documentación, correspondencia y papelería oficial que expidan los tres Poderes de la entidad, órganos autónomos, Ayuntamientos y organismos descentralizados estatales y municipales, deberá contener al calce de las hojas dicha leyenda.

La diputada Rosalva Farías Larios, presidenta de la Comisión de Educación

Jesús TREJO de la 59^a Legislatura de la a la Universidad de Colima, Paridad de Género, presentó en tribuna el dictamen, que fue avalado por el pleno del Congreso local, cuyo Decreto entrará en vigor el 1 de enero de 2020, tras su publicación en el *Periódico* Oficial El Estado de Colima, instruyendo a la Oficialía Mayor para notificar a los entes públicos del Estado.

La solicitud al Congreso fue presentada por el rector José Eduardo Hernández Nava, sustentado en la trascendencia que la máxima Casa de Estudios ha tenido en la vida académica, cultural, social y política del estado, que reconoce como un ente valioso y ejemplar

fundada el 16 de septiembre de 1940, por decreto del presidente Lázaro Cárdenas del Río, bajo el nombre de Universidad Popular.

"Desde su creación y a casi 80 años, la Universidad de Colima ha educado a miles de personas, quienes al incorporarse a la vida laboral han ocupado gran diversidad de puestos, desde los más básicos e indispensables hasta los niveles en los tres ámbitos de gobierno, y a su vez, ha incorporado a la fuerza laboral de la institución a miles de graduados desde técnicos en el nivel de bachillerato hasta doctora-



Dr. Carlos Romero Martínez, Familia y personal de Tomografía Axial de Colima

Expresa sus más sinceras condolencias al Dr. Rubén Anaya Rojas, hijos y familiares por el sensible fallecimiento de su esposa

Beatriz García de Anaya

Nos unimos en oración deseando encuentren pronta resignación en su irreparable pérdida.

Descanse en paz.



Participa rector en ANUIES para lograr financiamiento

Se realizó en el Centro de Innovación Tecnológica de la Ciudad de México

> Jesús TREJO MONTELÓN

El rector de la Universidad de Colima, José Eduardo Hernández Nava, participó en la reunión realizada entre rectores, funcionarios de la SEP y de la ANUIES, en la que se discutió el financiamiento de las universidades por parte del Gobierno Federal.

Mediante boletín de prensa, se informó que la reunión, celebrada en el Centro de Innovación Tecnológica de la ANUIES, en la Ciudad de México, estuvo encabezada por el subsecretario de Educación

Superior federal, Luciano Concheiro Bórquez.

En el encuentro, Concheiro Bórquez destacó "la noticia" de que los integrantes de la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública de la Cámara de Diputados le habían externado "la necesidad de realizar en octubre, la Convención Nacional de Universidades".

Ahí, "es la oportunidad de plantearles qué está pasando con las Instituciones de Educación Superior (IES) de todo el país y acabar con una relación que se había ido pervirtiendo, en un México donde no había reglas para el cabil-

Agregó que la política salarial no entrará en el Presupuesto para 2020, ya que así como otros aspectos "debe ser revisada y analizada". Como ejemplo citó la diferencia abismal entre los ingresos de unas universidades con otras o el tema de las plantillas no reconocidas.

El rector José Eduardo Hernández Nava estuvo acompañado por el secretario técnico de Rectoría, José Luis Ramírez Domínguez, y por la directora de la Oficina de Asesoría Fiscal, Erika Ulibarri Ireta.

Inviable, instalar en Colima un Sistema de Alerta Sísmica

Hugo RAMÍREZ PULIDO

En Colima no es posible instalar un Sistema de Alerta Sísmica como en la Ciudad de México, de acuerdo a estudios preliminares realizados en la entidad, informó el director general del Sistema Estatal de Protección Civil, Ricardo Ursúa Moctezuma.

Lo anterior, luego de que recientemente, las agrupaciones Vecinos Unidos por la Democracia y Soberanía Ciudadana Justicia Social entregaron al Congreso del Estado una iniciativa popular para que Colima cuente con un Sistema de Alerta Sísmica.

Ricardo Ursúa refirió que en la Ciudad de México afectan los sismos cuyo epicentro son en la costa de Guerrero, en donde se instalaron sensores que se activan una vez que ocurre el movimiento telúrico, y través de fibra óptica y otros sistemas de redes de comu-



Ricardo Ursúa Moctezuma, director general del Sistema Estatal de Protección Civil.

nicación, alertan sobre el temblor.

Indicó que este tipo de alerta te puede dar un aviso por aproximadamente 50 segundos antes de que lleguen las ondas sísmicas.

No obstante, dijo que este sistema no es infalible: "Se vivió en 2017 (en la Ciudad de México) cuando se generó un sismo de la otra parte donde no hay sensores, y obviamente la alerta sísmica anticipada no funcionó, porque primero fue el movimiento y hasta que llegó la onda a donde están los sensores fue que se activó el sistema".



PLATA

BOLETOS EN TAQUILLA, EN SUPERBOLETOS Y SUS PUNTOS DE VENTA

PLATA

EDUCACIÓN CON RESPONSABILIDAD SOCIAL

PLATA

VITOSHA 2019

UNIVERSIDAD DE COLIMA



Subdirección de Ingeniería y Administración de la Construcción Coordinación de Proyectos de Transmisión y Transformación Residencia Regional de Construcción Occidente

Extracto de la Manifestación de Impacto Ambiental, Modalidad Particular, del proyecto: Modificación de la LT Manzanillo A3230 Acatlán (Entre km 34 y km 39) y LT Manzanillo A3240 Atequiza (Entre km 34 y km 38), Colima.

Comisión Federal de Electricidad (CFE).

Ing. Daniel Utrera Celis Residente Regional de Proyectos de Transmisión y

Transformación Occidente, con Sede en Zapopan, Jalisco. La Comisión Federal de Electricidad tiene programado construir el proyecto Modificación de la LT Manzanillo A3230 Acatlán (Entre km 34 y km 39) y LT Manzanillo A3240 Atequiza (Entre km 34 y km 38), en el municipio de Minatitlán, en el estado de Colima. Este proyecto es una obra de infraestructura eléctrica lineal

y consiste en modificar parte de la trayectoria e instalar nuevas estructuras autosoportadas y cableado del km 34.96 al km 38.38 de la LT Manzanillo A3230 Acatlán (actualmente en operación) y en el tramo del km 34.98 al km 37.82 de la LT Manzanillo A3240 Atequiza (actualmente en operación) y se realizará el desmantelamiento de infraestructura en el tramo original a modificar.

Por lo tanto, la LT Manzanillo A3230 Acatlán (Entre km 34 y km 39), tendrá una longitud total de 4,770.72 m, con un derecho de vía de 42 m, operara a un voltaje de 400 kV en 1 y 2 circuitos (400 kV- 1C-2C/F- 1113ACSR/AS-4.77 km-TA); mientras que la LT Manzanillo A3240 Atequiza (Entre km 34 y km 38), cuenta con una longitud de 5,261.65 m y un derecho de via de 42 m, operara a un voltaje de 400 kV en 1 y 2 circuitos (400 kV-1C-2C/F-1113ACSR/AS-5.26 km-TA)

Se instalarán aproximadamente 30 estructuras (Torres Auto soportadas) en el proyecto eléctrico, para sostener los cables aéreos conductores y de guarda. Las estructuras se distribuirán en forma más o menos lineal por un terreno semiplano a una distancia promedio de 300 m una de otra. Con la modificación de las Lineas de Transmisión Manzanillo A3230 Acatlán y Manzanillo A3240 Atequiza (actualmente en operación), se enlazan las Subestaciones Eléctricas Acatlán y Atequiza localizadas en los municipios de Acatlán de Juárez y El Salto en el estado de Jalisco respectivamente, con la subestación eléctrica Manzanillo, en el municipio de Manzanillo, Colima. Estas Líneas de Transmisión, se encuentra operando desde 1983, razón por la cual, no cuentan con Autorización en materia de impacto ambiental.

El proyecto eléctrico se ubica sobre terrenos con uso de suelo agrícola, pecuario e infraestructura minera y de comunicación: en cuanto al uso forestal, la travectoria de la LT Manzanillo A3230 (Entre km 34 y km 39), cruza terrenos con presencia de Selva Baja Caducifolia, Bosque de Encino y Bosque de Galería en una longitud de 2.5 km, y la trayectoria de la LT Manzanillo A3230 (Entre km 34 y km 39), cruza terrenos con presencia de Selva Baja Caducifolia, Bosque de Encino y Bosque de Galería en una longitud de 2.9 km.

Existe la presencia de tres especies vegetales en estatus de conservación señaladas en la NOM-059-SEMARNAT-2010. La zona agrícola corresponde a cultivos principalmente de maíz. La zona pecuaria está ocupada por ganado vacuno. En cuanto al bosque de galería, éste será conservado.

La construcción del proyecto eléctrico modificará de manera puntual los usos de suelo señalados, por la apertura de las áreas para la brecha de patrullaje, de maniobras, armado e hincado de estructuras. Modificando el paisaje tanto por la colocación de las estructuras, como por el desmantelamiento de estructuras en el tramo original a modificar.

Con la realización del proyecto eléctrico, se continuará proporcionando de forma oportuna y confiable, el suministro de energía eléctrica en los estados de Colima y Jalisco; principalmente en el sector industrial, agropecuario, servicios, minería y población.

Las medidas para prevenir, mitigar y compensar los efectos que causará este proyecto al medio ambiente son: ·La maquinaria, vehículos y equipos que se empleen serán

sometidos a un programa de mantenimiento permanente. •En cada uno de los frentes de trabajo, los residuos sólidos urbanos, de manejo especial y peligrosos se depositarán en contenedores con características propias para cada uno de éstos, para su disposición en los sitios que señale la autoridad local competente o en almacenes de CFE para su

reutilización. ·Se implementará un Reglamento Interno para observancia de todo el personal que labore en la ejecución de las diferentes actividades, para asegurar que éste, no cace, capture v/o dañe individuos de fauna silvestres: ni tampoco.

recurso foresta. Se mantendrá una difusión continua de las indicaciones de cómo actuar, en caso de posibles derrames de aceites y/o combustible: así mismo, se impartirán talleres de concienciación al personal a este respecto.

dañe v/o extraiga elementos de flora silvestre ó cualquier otro

 Se realizará un manejo a la vegetación forestal dentro del derecho de vía, lo cual permitirá mantener una cubierta herbácea v arbustiva.

 Se conservará la cubierta herbácea, arbórea y arbustiva presente en cañadas, hondonadas y en márgenes de cuerpos de agua dentro del derecho de vía del provecto eléctrico que no interfiera con la operación de la obra, reduciéndose con ello, la superficie de cambio de uso del suelo en terrenos forestales

 Los residuos vegetales serán picados y esparcidos en el área de derribo

·Se evitará dejar residuos producto del desmonte en arroyos y/o escurrideros, de ser el caso, se procederá a su

 Se realizarán talleres de concienciación ambiental, dirigidos a los trabajadores, sobre la importancia de proteger y conservar la flora y fauna silvestre del lugar.

 Se llevará a cabo un programa de rescate y reubicación de fauna silvestre, principalmente de las especies señaladas en la NOM-059-SEMARNAT-2010, y de aquellas de importancia ecológica o lento desplazamiento, considerando las siguientes actividades:

 Previo a las actividades de desmonte y despalme, se realizarán recorridos para ahuyentar a la fauna y detectar nidos, madrigueras y/o refugios de la fauna silvestre; con el fin de ser señalados para su protección y que sean abandonados por sus habitantes de forma paulatina, conforme al avance del proyecto eléctrico.

·Se establecerán límites máximos de velocidad en las áreas de trabajo, para la circulación de vehículos y maguinaria.

 Se asignará en los diferentes frentes de trabajo a personal capacitado, para realizar el rescate de los individuos de fauna silvestre que pudieran estar en riesgo de ser atropellados, mismos que se reubicarán en áreas previamente seleccionadas bajo criterios técnicos y biológicos.

·Las excavaciones se taparán con el propósito de evitar daños a la fauna. En caso de encontrarse organismos vivos en las cepas, se procederá a su rescate y posterior liberación de forma inmediata

·Se instalarán en el cable de guarda, dispositivos señalizadores para prevenir la colisión de aves.

·Se colocarán cajas nidos para fomentar la reproducción

 Se ejecutará el Programa de Manejo y Restauración de Suelos, con actividades que permitan la conservación del suelo, de los procesos erosivos en el área de desmonte y despalme, como son la descompactación del suelo y siembra de semilla de especies herbáceas y arbustivas e instalación de barreras de material vegetal muerto, entre otras.

·Previo a las labores de desmonte y despalme, se identificarán especies enlistadas en la NOM-059-SEMARNAT-2010, de difícil regeneración o importancia ecológica y se procederá a su extracción y reubicación o en su caso, su protección y conservación in-situ, por medio de un programa de rescate y reubicación de flora silvestre.

·Se realizara reforestación con especies nativas de la región.



OPINIÓN



Son varios los segmentos de la sociedad considerados vulnerables, que son víctimas directas de estas redes: niñas, niños, mujeres, migrantes y personas en situación de calle.

ROSA E. VILLARRUEL FIGUEROA

A Graue le ha tocado la transición política del poder del PRI a Morena. El acuerdo PRI-PRD logrado por José Narro, lo deshizo a favor de entregarle la UNAM al morenismo radical.

CARLOS RAMÍREZ

ARMANDO MARTÍNEZ DE LA ROSA



Despacho Político Los vándalos atacan de nuevo

México, una sucursal de la red de librerías Gandhi fue atacada ayer durante la marcha encabezada por los padres de los 43 normalistas de Ayotzinapa. Los agresores no fueron los familiares de los jóvenes desaparecidos hace 5 años en Guerrero, sino un grupo de muchachos que se reivindican anarquistas.

Supuestamente, respaldan a los padres de los normalistas y demandan al gobierno federal la aparición de los 43 estudiantes cuyo paradero se desconoce hasta ahora. También atacaron restaurantes y otros negocios de las calles por donde transcurrió la manifestación. Los vándalos logran algo: desprestigiar a los marchistas pacíficos, sobre todo en segmentos de población menos informados. Dañan demandas

Intentaron los anarquistas incendiar la librería Gandhi. Quemar libros es un acto que remite a barbaries diversas, entre ellas las de los nazis alemanes que incineraron pilas de textos que calificaron de subversivos y enemigos del régimen hitleriano, el tercer reich.

En el capítulo 6 de la primera parte de El ingenioso hidalgo don Quijote de la Mancha, Cervantes narra cómo un cura, un barbero, el ama de llaves andante abren la biblioteca del Quijote y revisan unos primeros libros de poco más de cien. La mayoría son lanzados a una pira, condenados al fuego por su contenido nocivo, a juicio, por supuesto, de los espontáneos censores. Atribuían a la lectura de esos textos la locura del Caballero de la triste figura.

He aquí un fragmento del capítulo 6: "Pidió las llaves, a la sobrina, del aposento donde estaban los libros, autores del daño, y ella se las dio de muy buena gana. Entraron dentro todos, y la ama con ellos, y hallaron más de cien cuerpos de libros grandes, muy bien encuadernados, y otros pequeños; y, así como el ama los vio, volvióse a salir del aposento con gran priesa, y tornó luego con una escudilla de agua bendita y un hisopo, y dijo:

"-Tome vuestra merced, señor licenciado: rocíe este aposento, no esté aquí algún encantador de los muchos que tienen estos libros, y nos encanten, en pena de las que les queremos dar echándolos del mundo.

"Causó risa al licenciado la simplicidad del ama, y mandó al barbero que le fuese dando de aquellos libros uno a uno, para ver de qué trataban, pues podía ser hallar algunos que no mereciesen castigo de fuego".

En 1955, Ray Bradbury publicó su célebre novela Fahrenheit 451, que narra los afanes de los líderes políticos del mundo por quemar libros prohibidos para así controlar fácilmente a los gobernados. El título lo ilustra: a 451 grados Fahr-

N la Ciudad de enheit arde el papel de im-

François Truffau llevó al cine la narración de Bradbury con el mismo título: Fahrenheit 451. He aquí un parlamento de la

-¿Es verdad que, hace

mucho tiempo, los bom-

beros sofocaban incendios, en vez de quemar libros? -No. Las casas siempre han sido a prueba de fuego. -iEs extraño! Una vez, oí decir que hace muchísimo tiempo las casas se quemaban por accidente y hacían falta bomberos para apagar las llamas. ¿Lee alguna vez alguno de los libros que quema? -iEstá prohibido por la ley. El mío es un trabajo como cualquier otro. El lunes quemamos a Miller, el martes a Tolstoi, el miércoles a Whitman, el viernes a Faulkner y el sábado y domingo a Schopenhauer y

El 10 de mayo de 1933, jóvenes nazis universitarios de Berlín llevaron a una plaza 70 mil libros. Su líder, Herbert Gutjahr, de apenas 23 años, dijo: "Hemos dirigido nuestro actuar contra el espíritu no alemán. Entrego todo lo que lo representa al fuego".

Sartre. Los convertimos en

Todavía en nuestros días, aparecen aprendices de censores de similar ralea. Hoy no sólo queman y la sobrina del caballero libros, como los anarquistas de ayer, en la capital del país. Pretenden además censurar a los medios de comunicación, les molestan los periódicos cuya línea editorial disiente de quienes están en el poder por un tiempo, se les revuelve el estómago al leer ideas y argumentos que no se pliegan a sus ideas políticas. Si su poder crece, irán al fuego libros, periódicos, ideas, el espíritu humano todo; si lo permitimos, claro.

> Los inquisidores aparecen en las coyunturas, no siempre con éxito. O como bien escribió Marx en las primeras líneas de El 18 brumario de Luis Bonaparte: "Hegel dice en alguna parte que todos los grandes hechos y personajes de la historia universal aparecen, como si dijéramos, dos veces. Pero se olvidó de agregar: una vez como tragedia y la otra como farsa".

MAR DE FONDO

** "Besarte no es amor, es irte oliendo/ igual que huele el macho a su collera;/ es saberte paloma mensajera/ al gavilán las alas abatiendo./ Besarte no es amor, es ir pidiendo/ besana donde hundir mi sementera;/ es ser igual que el toro en la pradera/ huyendo de la hembra y embistiendo./ Igual que el ciervo oculta el baluarte/ donde el celo resiste y le reclama,/ así mi boca llega hasta tu boca./ Porque besarte entonces, no es besarte./ Es dejar en los labios la proclama/ donde la sangre asusta de tan loca". (Ángel García López, español, 1935-. Besarte no es amor, es irte oliendo...)

Editorial Frente de Alcaldes

EIS Alcaldes de la entidad se reunieron ayer, con el objetivo de hacer un frente común y exponer sus necesidades, principalmente en materia de participaciones y aportaciones federales, a la administración que encabeza el presidente Andrés Manuel López Obra-

Los munícipes presentes en el cónclave fueron Leoncio Morán Sánchez, de Colima; Felipe Cruz Calvario, de Villa de Álvarez; Elías Lozano Ochoa, de Tecomán; Rafael Mendoza Godínez, de Cuauhtémoc; Donaldo Ricardo Zúñiga, de Comala, y Carlos Carrasco Chávez, de Ixtlahuacán.

Faltaron a dicho encuentro, convocado por el presidente municipal de Villa de Álvarez, las alcaldesas

de Manzanillo y Minatitlán, Griselda Martínez Martínez y Ana Lilia Figueroa Larios, respectivamente, así como Salvador Bueno Arceo, de Armería, y de Coquimatlán, Guadalupe Benavides Florián.

Es positivo que se reúnan los Alcaldes en torno a un mismo objetivo, pues es una manera de acumular fuerza ante los recortes que el Gobierno Federal está aplicando a estados y municipios, así como a entidades del sector público, como las Universidades y órganos independientes.

Hacen bien los munícipes, pues de otra forma no tendrán recursos financieros y sus problemas, de por sí preocupantes, se agravarán, con las previsibles consecuencias para la población, que resentirá un mavor deterioro de la prestación de servicios públicos.

El presidente López Obrador había prometido que se ahorrarían 500 mil millones de pesos solamente por el combate a la corrupción, pero dicha medida no se está reflejando en mejores finanzas públicas, por lo contrario, hay restricciones en todas las áreas de la administración pública, que terminará por afectar la gobernanza, incluida la

Si la mayor parte de los impuestos son generados en los estados y sus municipios, lo justo es que haya un reparto equitativo, no un acaparamiento de los recursos como el que pretende hacer la administración federal. Los Alcaldes deben mantenerse en la posición de defensa de los intereses de la población que gobiernan.





Indicador político UNAM: Graue pactó Rectoría con AMLO

USTO después de haber pactado con Morena su reelección, el rector Enrique Graue Wiechers no aparece ajeno a la decisión de calentar la UNAM con paro de escuelas, tierra libre para protestas y aumento de la violencia estudiantil y delictiva.

A Graue le ha tocado la transición política del poder del PRI a Morena, pero dejando el camino sembrado de traiciones. El acuerdo PRI-PRD logrado por su antecesor, José Narro Robles, lo deshizo a favor de entregarle completa la UNAM al morenismo radical.

Graue viene del Grupo Prepa 4 donde estudió con Narro y el ex rector Juan Ramón de la Fuente, los tres del clan de poder de los médicos. Paulatinamente, Graue ha ido deshaciendo el viejo espíritu unamita al propiciar la entrega de posiciones dirigentes a egresados de escuelas particulares: el Director del Instituto de Investigaciones Jurídicas estudió en el ITAM, el abogado general no pasó por la UNAM y el Director de Medicina salió de Lasalle, entre muchos otros.

Desde la renuncia de Pablo González Casanova a la Rectoría en 1972 por presiones del ex presidente Luis Echeverría y la fabricación de *porros* que tomaron la Rectoría, por el hecho de que el Rector se opuso a la entrada de la policía, la Rectoría de la UNAM ha estado en manos priistas. Inclusive, desde la UNAM, el ex rector Jorge Carpizo MacGregor (1985-1989) le hizo trabajo a Carlos Salinas de Gortari y fue pieza clave del salinismo.

La clave de los rectores desde 1972 ha sido la inmovilidad, aunque paulatinamente la UNAM y sus escuelas se han ido polarizando hacia la ultraizquierda, lo mismo en espacios físicos abiertos a organizaciones guerrilleras radicales de América Latina –sobre todo Venezuela, Colombia, la narcoguerrilla de las FARC, Chile, Nicaragua, El Salvador y Cuba, entre otros– que a grupos radicales mexicanos, casi odos asentados alrededor del Auditorio Che Guevara que oficialmente es Auditorio Justo Sierra.

Sin autoridad asumida y convertidos los rectores en me-

ros administradores de presupuesto público distribuido entre grupos de poder, grupos de presión y grupos delictivos, la UNAM y sobre todo Ciudad Universitaria está controlada por revolucionarios, guerrilleros, narcos, porros, policías, partidos y delincuentes vinculados a traficantes, secuestradores y extorsionadores, con las crecientes y no atendidas protestas de los verdaderos universitarios que acuden a estudiar.

La UNAM se controla por la violencia. Recientemente radicales de la ultraizquierda afianzaron su poder al realizar paros, protestas y actos de violencia por la presencia del ex candidato presidencial panista-perredista Ricardo Anaya Cortés como ponente en un diplomado de tema políticoelectoral, violando la libertad de pensamiento y de cátedra. Ahí, en vivo y en directo, los grupos oscuros radicales que dominan la UNAM impusieron su fuerza ante la pasividad en momentos cómplice del rector Graue.

En un momento del final de su rectoría Graue evaluó rechazar la reelección, pero los grupos oscuros de poder que lo hicieron ganar y lo han sostenido lo hicieron cambiar de parecer. El principal error de Graue no fue haber acudido a una audiencia con el presidente López Obrador como el gran elector del futuro rector, sino que Graue le dio sentido político a lo ahí hablado; la versión resumida de ese encuentro la contó con frivolidad y orgullo el propio Graue: que le dijo al Presidente que estaba pensando en presentarse a la reelección y que López Obrador le habría dicho "me quitas un peso de encima", frase que Graue interpretó como "apruebo que te quedes".

Pero Graue ocultó que esa audiencia presidencial de sumisión universitaria al poder político presidencial fue precedida de reuniones, pactos y compromisos con grupos dominantes de Morena: John Ackerman como rector in pectore, poder superior en la rectoría y enlace presidencial por sí mismo y por su esposa, la secretaría de a Función Pública, Eréndira Sandoval, además de Claudia Sheinbaum y Martí Batres Guadarrama, todos ellos jefes de grupos radicales en la comunidad universitaria. Los morenistas quedarán en la estructura de la rectoría reelecta de Graue.

La autorización presidencial a su reelección, la violencia contra el panista Anaya y el paro de estos días en protesta por el caso de los Normalistas de Ayotzinapa, forman parte del cuadro de inestabilidad de Graue para ofrecer su reelección otros 4 años como única opción, luego de un primer

periodo gris e irrelevante. Alito, solito El dato lo publicó el columnista Salvador García Soto en El Universal: en el informe del gobernador

mexiquense Alfredo del Mazo Maza, el Mandatario no mencionó la presencia del nuevo presidente nacional del PRI, ahora mismo metido en conflictos de credibilidad por la investigación oficial por propiedades no probadas. Más que olvido, fue un mensaje de que el poder del PRI está en otro lado y un golpe duro a la arrogancia del nuevo dirigente formal del tricolor.

Política para dummies: La política es el arte del en-

indicadorpoliticomx@gmail.com @carlosramirezh



Por un gremio **DCNTE**

A Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE), grupo disidente en su propio gremio desde hace 4 décadas, se ha significado por su beligerancia, trátese de marchas, plantones, bloqueos, desmanes o chantajes. Por naturaleza dicha agrupación ha mostrado ser insaciable, como lo constatamos ahora que el presente gobierno ha derogado la por ellos hoy "mal llamada reforma educativa", vigente desde hace menos de 7 años, bajo el mandato de Enrique Peña Nieto, sustituyéndola por flamante reforma, lo más cercano a un traje a la medida y aun así cercaron y prácticamente secuestraron la Cámara de Diputados, en tanto se deliberaba la aprobación de las correspondientes leyes secundarias en el interior. Y a modo de presión, en el turno del Senado para discutir y en su caso aprobar las referidas leyes secundarias, la CNTE instaló un plantón, perjudicando el tránsito y comercio de la zona.

¿Tan nociva resultó la Reforma Educativa de 2013, lo positivo de entonces se tornó en negativo? Veamos: Se depuraron las plantillas laborales y comisiones sindicales, se eliminó la herencia de plazas magisteriales, se recuperaron controles administrativos, se impuso severa disciplina en el manejo de recursos financieros, se aplicó sistemática actualización y evaluación magisterial, se remozó un mayor número de planteles educativos, se instituyó un descuento en los sueldos de maestros faltantes, causando baja con

la acumulación de tres faltas consecutivas sin justificar; se instauró la evaluación magisterial, alcanzando la cobertura universal en primaria y casi en secundaria y en educación media superior. Lo anterior bajo el lema de que "los alumnos aprendan a aprender", con menos memorización e impulsando la enseñanza del inglés.

El sentir al respecto del presidente López Obrador es que, si acaso, dicha reforma era laboral y concebida para someter al magisterio, avanzando en la privatización de la

La Reforma Educativa ahora aprobada, entre otras innovaciones, concede el pase automático de los egresados de las Normales a una plaza magisterial; eliminación de la evaluación como método para decidir ingresos, promociones y permanencia; representación sindical en la asignación de plazas y en los comités que manejarán – junto con padres de familia – discrecionalmente los fondos para la construcción y mantenimiento de escuelas; educación obligatoria hasta los 18 años bajo la supervisión de los respectivos padres de

Una camarilla de profesores de la Coordinadora, empoderados y soberbios, se echaron la puntada de proponer que el nombre de la CNTE sea inscrito en letras de oro en el Salón de Plenos de la Cámara de Diputados. Hágame el favor.

Cuántos irrecuperables días y semanas desperdiciadas en cada ciclo escolar porque la vocación magisterial se manifiesta más en la grilla que en las aulas. De nada servirá seguir reformando reformas si no combatimos la mediocridad educativa con una verdadera y responsable educación de calidad. Remitámonos a las pruebas: En el último test de pruebas PISA-2016 realizado por la OCDE, participaron cerca de 540 mil estudiantes de 15 años de 72 distintos países. A nivel país, México ocupó el sitio 58, en matemáticas el 56 y el 55 en lectura. En el ranking U21 de los sistemas de educación superior 2019, México se colocó en el sitio 47 a nivel mundial. En el Índice de Competitividad Global del Foro Económico Mundial (WEF), en cuanto a educación superior y capacitación, México obtuvo el sitio 102 entre 137 países. Irónico, la CNTE se planta en Reforma pugnando por la Reforma.

*Analista político

MENÉNDEZ



Razones

Atados al juicio político contra Trump

A llamada del presidente Donald Trump al presidente de Ucrania, Volodímir Zelenski, presionando al gobierno de ese país para que investigue al hijo de Joe Biden, el ex vicepresidente de Barack Obama y hasta ahora su principal rival para las elecciones 2020, ha resultado más grave para el Mandatario estadounidense, que cualquiera de sus anteriores escándalos y presuntos delitos, desde la intervención rusa en las elecciones hasta las denuncias de abuso se-

Trump pudo haber violado numerosas leyes con su insistencia (una decena de ocasiones en una llamada de 30 minutos) al pedir a un Mandatario extranjero favores para lucrar en la lucha política interna, pero además, al haber bloqueado previamente la ayuda militar a Ucrania ejerció presiones también ilegales. El que el informante (hasta ahora anónimo) de esos hechos haya sido alguien presuntamente del primer círculo de la Casa Blanca, lo

hace más grave aún.

Para muchos, que Trump esté en serios problemas no debería ser motivo más que de satisfacción, pero lo cierto es que el gobierno mexicano ha quedado tan atado a las políticas del Mandatario republicano, que sus problemas se han convertido en temas de la agenda interna de México. Cuando esta misma semana Trump reivindicaba en la ONU el "patriotismo" contra la "globalización", denunciaba las fronteras abiertas y agradecía a México haber cerrado fronteras, haber enviado 27 mil soldados (así lo dijo) a la frontera común y haber reducido drásticamente los flujos migratorios, no nos hizo ningún favor. Menos cuando aseguró que todo ello demostraba que México lo respetaba.

En una reunión de las Naciones Unidas donde las democracias del mundo están tan atentas al tema migratorio, el cambio de rol de México resulta dramático: de ser un país que ha denunciado por razones evidentes y obvias, el trato contra sus migrantes en Estados Unidos, terminamos en el otro extremo de la historia, defendiendo las fronteras cerradas de Trump.

Sé que no es exactamente así, que la defensa de nuestros migrantes no se ha abandonado e incluso que el endurecimiento migratorio (luego del grave error de haber abierto plenamente las fronteras) no es sólo consecuencia de las presiones de Trump, sino también una exigencia de la seguridad nacional del país.

Pero la comunidad internacional lo ha entendiendo de otra forma. El destino de México quedó unido al de Trump, y el propio Mandatario estadounidense lo ratificó cuando sostuvo, también esta semana, que si avanza el juicio político en su contra no habrá T-MEC, el nuevo Tratado de Libre Comercio, que debe ser aprobado aún por los Congresos de Estados Unidos y Canadá.

De la puesta en vigor del T-MEC depende mucho del futuro de la economía mexicana: sin nuevo Tratado no llegarán nuevas inversiones y la economía seguirá, como hoy, estancada. No hay estímulo alguno para que los demócratas que controlan la Cámara de Representantes aprueben el T-MEC: es una negociación de la administración Trump, en la que ellos siguen reclamando (para satisfacer a su electorado) mayor apertura sindical en México y a lo que le han sumado reclamos de Derechos Humanos y ahora también migratorios. La agenda demócrata contra Trump pasa por esos temas, y en todos estamos tomados, lamentablemente, de la mano de Trump. Y así será hasta las elecciones de noviembre del año próximo. Y por ende, el T-MEC se aleja, al tiempo que hemos quedado atados a una política migratoria restrictiva, con amenazas de aranceles si no se cumplen las condiciones impuestas por la Casa Blanca, con el tema de la violencia y el narcotráfico pendiendo como una espada de Damocles que se puede activar en cualquier momento.

Mientras tanto, no tenemos capacidad de defensa porque el presidente López Obrador no sale fuera del país, descalifica a los principales medios internacionales, no va a las cumbres para defender la posición de México (si no ir al G20 en Osaka fue lamentable, no ir a la Asamblea de Naciones Unidas en Nueva York es insostenible). Nuestra presencia en América Latina y Europa se diluye. Con China estamos pendientes de cómo evolucione el conflicto de ese país con Estados

Los organismos de relación y promoción de México en el exterior han desaparecido y sus recursos destinados al Tren Maya. No tomamos una posición clara o protagónica, como la tuvimos en el pasado, ni siquiera en el tema del calentamiento global. No es culpa, hay que decirlo, de Marcelo Ebrard, que está haciendo, en lo que puede, bien su trabajo. Pero un canciller no puede reemplazar a una política exterior clara, mucho menos a un Presidente que la represente con su presencia y posiciones en el ámbito internacional.

PETRONILO VÁZQUEZ VUELVAS

Tecomán y la Villa

A penúltima gira con las candidatas fue por el municipio iguanero de Tecomán; a las 11 de la mañana nos recibió el presidente municipal Elías Lozano en el Museo de las Culturas de Occidente de ese lugar. Unas niñas ataviadas con trajes regionales nos recibieron y una vez en el recinto una especialista les narró las características particulares de aquellas civilizaciones.

Destaca la impresionante tumba de tiro y la iluminación de las cámaras que se logra hasta que un visitante traspasa el dintel. Ahí supimos los protocolos y acomodo de los cuerpos según su rango social y hasta la cantidad de hijos que tuvieran.

Más tarde estuvimos en el centro de la ciudad en donde las señoritas se deleitaron con una magnífica interpretación de una banda de viento y una cuadrilla de danzantes que hizo todo un ceremonial antes de entrar al templo. Cabe hacer notar que la devoción de viajar a Talpa cada año en peregrinación está muy arraigada en los tecomenses. Es la peregrinación más grande del estado y tal vez del Occidente de la República. Nayarit tiene muchas, pero la mayor cantidad de un solo municipio tal vez sea el de Te-

Después asistimos a la empresa Citrojugo, ejemplo de trabajo honrado y perseverante. Aĥora es una compañía muy grande, diversificada, con amplia penetración en el país y el sur de los Estados Unidos, un reconocimiento para la familia Gudiño Ochoa, propietaria de esta empresa que empezó hace muchos años con carácter familiar.

Las candidatas comieron en el restaurante Boca de Pascuales, en El Real, y se presentaron por la noche en el foro de la Casa de la Cultura.

Al día siguiente se realizó la última gira, ahora en Villa de Álvarez, donde fuimos recibidos por el presidente municipal Felipe Cruz, su esposa Paty, regidores y funcionarios; posteriormente hicieron un recorrido por una demostración de la cultura y tradición villalvarense a cargo de Gil Cabrera, Irineo Heredia, Óscar Gaytán, Diego Álvarez Meza, Manuel Hernández Luna, Julio Solorio y saborearon una rica empanada procedente de los viejos hornos de

Enseguida las representantes de los 10 municipios degustaron unas paletas de famosa tradición y se tomaron la foto en la que se ha tornado emblemática cabalgata, para luego trasladarse a los vestigios arqueológicos de La Campana. Posteriormente arribaron a la ex Hacienda del Carmen, una magnífica arquitectura del tiempo de las grandes haciendas donde recibieron la explicación de Ricardo Hernández, funcionario de Turismo.

Por la noche, en el jardín principal se presentaron ante un numeroso público que aplaudió el desempeño preciso, elegante y de calidad; un evento que mantuvo el interés del público durante la poco más de una hora de duración. Ahí mismo se realizó la clausura, 10 jornadas intensas de recorridos, 10 para llegar a todos los puntos del estado y dar a conocer nuestra Feria, el máximo evento de la entidad.

Agradezco a los señores presidentes municipales, regidores, funcionarios municipales, Secretaría de Seguridad, al staff, maquillistas, estilistas, diseñadores, paramédicos, a Acromática, a la empresa Thur, y a todo el enorme equipo que se moviliza en estos recorridos.

Nos vemos el 19 de octubre en el Casino de la Feria en punto de las 8 de la noche, para conocer a la nueva reina de Colima y que formará parte de la historia.

AGRADECIMIENTO

Gracias a la cooperativa de salineros por el detalle de entregarme un reconocimiento el domingo anterior por acuerdo de asamblea. La verdad fue muy significativo para mí, viniendo de quien viene: un gremio sencillo, humilde pero muy tesonero, trabajador y con mucha historia.

Como diría Pedro Vargas, muy agradecido, muy

agradecido y muy agradecido.

Preguntón

Cartón de Robi





Trata de personas, el gran negocio

PARENTEMENTE el fenómeno de contrabando de personas debiera ser un delito que se castigara de facto, debido a la multiplicidad en su impacto, pero no es así. Y no lo es, porque continúa siendo un negocio altamente rentable para las redes que se dedican a ello y porque en la gran cadena, desde los altos jerarcas que comandan este oficio, hasta quienes lo ejecutan, los eslabones son muchos y en cada uno se van engarzando millones de pesos.

Son varios los segmentos de la sociedad considerados vulnerables, que son víctimas directas de estas redes: niñas, niños, mujeres, migrantes y personas en situación de calle. Para lograr sus objetivos, los enganchadores utilizan tretas que van desde la seducción por medio de estímulos económicos, aprovechando la situación de pobreza y desprotección en la que se encuentran; promesa de mejoras en empleos "dizque" bien remunerados, y a las jovencitas les venden la idea de hacerlas famosas y ricas.

Lo que llama la atención es que el foco desde hace varios años ha estado puesto en proporcionar una atención puntual a este y otros flagelos, pero cada día nos encontramos con más desapariciones de mujeres o niñas, que si bien algunas al tiempo aparecen asesinadas, de las demás sólo se supone ya se encuentran engrosando el mercado sexual en alguna parte del mundo.

América Latina se caracteriza por ser la exportadora mayoritaria de personas para el tráfico, toda vez que muchas familias siguen percibiendo en USA al sueño americano, y en su travesía hacia ese país son presa fácil de los llamados coyotes y otras personalidades igualmente nefastas que han hecho de este comercio su oficio principal, poniéndolas al alcance de las corporaciones policíacas y el Ejército, instituciones que es ya sabido no están entrenadas para proteger a la ciudadanía, más bien el uso de poder lo ejercen contra quienes consideran estatutariamente inferiores.

Aun con la promulgación de la ley para prevenir y

sancionar la trata de personas desde 2009, no se observa una disminución de la misma; al contrario, las desapariciones continúan un curso en el que lentamente se observa que se está instalando en la normalidad, como sucede con los abusos, violaciones y feminicidios. Por más esfuerzos que se realicen a través de las organizaciones de la sociedad civil por denunciar y exigir soluciones, estas no llegan, aún con el recurso económico que se tiene etiquetado para ello.

En la Ciudad de México, y concretamente en el barrio de La Merced, se calcula que alrededor de 5 mil mujeres son explotadas sexualmente y un promedio de mil 500 niñas, según un informe de la Coalición contra el Tráfico de Mujeres y Niñas para América Latina y el Caribe; esto por mencionar un dato, sin embargo, en todos los estados de la República se registran día con día desapariciones de menores y mujeres que son vendidas como mercancías a las redes instaladas, principalmente en las fronteras de nuestro país y al sur, a su llegada de centro y Sudamérica.

En nuestro estado, a propósito de la Novena Semana Estatal contra la Trata de Personas, se elaboró y presentó el protocolo para proteger y asistir a víctimas de trata. Sólo esperaríamos que éste cubra su cometido, dándose a conocer no sólo a las autoridades correspondientes, sino al público en general, pues se tiene probado que del cabal conocimiento de estos instrumentos, se puede prevenir e identificar un posible intento de trata, las formas de denunciar y los derechos inherentes a ello.

En otro orden de cosas no menos importantes, no puedo dejar de mencionar el regocijo que me genera la noticia de la aprobación del aborto en el estado de Oaxaca. Esta resolución debe ser considerada un caso emblemático para todo el país, precisamente por ser Oaxaca un estado donde la mayoría son mujeres pobres, con poco acceso a la información y donde las injusticias en todos los sentidos han ido a recaer en ellas vulnerando todos sus derechos. Enhorabuena Oaxaca. ¿Y Colima cuándo?

*Ex secretaria de Mujeres de Morena Colima

En nuestro estado, a propósito de la Novena Semana Estatal contra la Trata de Personas, se elaboró y presentó el protocolo para proteger y asistir a víctimas de trata. Sólo esperaríamos que éste cubra su cometido, dándose a conocer no sólo a las autoridades correspondientes, sino al público en general.





GLORIETITA 1 Tiene razón el ex gobernador Elías Zamora cuando dice que a Nacho Peralta le tocaron años difíciles. Y sí, hace mucho que los años de la dulce gobernanza se terminaron. El Equipo.

GLORIETITA 2 El ex gobernador Elías Zamora señala que en los primeros 4 años de gobierno de Ignacio Peralta Sánchez lleva buenas cuentas, sin embargo, también reconoce que enfrenta problemas fuertes, como es la reducción de las participaciones federales y la inseguridad. El Equipo.

GLORIETA Hacen bien los seis Alcaldes que se reunieron y acordaron formar un frente para exponer las necesidades de sus municipios y requerimientos de presupuesto federal. En este grupo se encuentran los Presidentes Municipales de Colima, Villa de Álvarez, Tecomán, Ixtlahuacán, Cuauhtémoc y Comala, Locho Morán, Felipe Cruz, Elías Lozano, Carlos Carrasco, Rafael Mendoza y Donaldo Zúñiga, respectivamente. Aunque todos estaban invitados, faltaron los ediles Lilia Figueroa, de Minatitlán; Guadalupe Benavides, de Coquimatlán; Salvador Bueno, de Armería, y Griselda Martínez, de Manzanillo. Unidos es muy probable que puedan lograr más beneficios para sus municipios y captar la atención del gobierno de López Obrador y de los legisladores federales por Colima, responsables de velar por los intereses del estado. El Equipo.

REPARACIÓN A una semana del huracán Lorena, ninguna de las autoridades de los tres niveles de gobierno ha emprendido acciones para reparar el bordo del río Marabasco, lo que representa un riego permanente, pues el temporal de ciclones todavía no se termina y cualquier lluvia fuerte puede ocasionar otra inundación y hasta un peligro mayor que la mala experiencia que vivieron recientemente los agricultores de esta zona, y que también podría afectar a los habitantes y productores de El Charco, El Chavarín y El Centinela. Julio Zamora.

PREPOTENCIA Es necesario que las autoridades de la Secretaría de Seguridad Pública investiguen a fondo y, en su caso, castiguen el supuesto mal comportamiento por parte de dos mujeres policías y una trabajadora social de la dependencia, contra dos jovencitas estudiantes del CBTIS 19 y el papá de éstas, quien dijo fueron humillados y se les hicieron acusaciones graves a la ligera, sin fundamento alguno. Este tipo de actos ya no se puede tolerar en la actualidad. Por lo pronto los afectados interpondrán una denuncia ante la Comisión de Derechos Humanos del Estado de Colima y la respectiva querella ante el Ministerio Público. Se espera que este hecho se aclare y no quede impune. Sergio Uribe.

GALARDÓN Es plausible que la fundación Right Livelihood Award otorgue el "Nobel Alternativo" 2019 a la sueca **Greta Thunberg**, a la defensora de Derechos Humanos Aminatou Haidar, de Sahara Occidental, así como a la abogada de las mujeres Guo Jianmei, de China, y al brasileño **Davi Kopenawa**, todos por su activismo a solucionar problemas globales. En el caso de Greta, ha logrado un verdadero despertar de conciencias en niños, jóvenes y adultos que exigen el cambio de políticas públicas en el mundo para frenar el calentamiento global y el cambio climático que amenaza a la humanidad. Alberto Magallón.

CAOS VIAL Como un laberinto escabroso y sin salida es el que viven cientos de automovilistas que ingresan a la avenida Lapislázuli, en la cuadra donde está el Hospital Ge neral del IMSS Zona No.1, en la Villa, ya que además de las obras de remodelación que están haciendo en las banquetas, invadiendo partes de la vialidad con los conos preventivos, los taxistas que buscan recoger pasaje hacen una larga fila al pie del nosocomio, impidiendo el flujo y tránsito vehicular de muchos vehículos que por necesidad deben pasar por esa calle, sea de paso o para dejar algún paciente. Es necesario que la Secretaría de Movilidad les asigne un espacio específico para que no estorben la circulación en esa cuadra, pero también hace falta un agente vial para evitar el caos y los riesgos de accidentes. Julio Zamora.

OSCURIDAD Vecinos de la calle Juan de Aguilar en la colonia Villa San Sebastián, siguen esperando el alumbrado con lámparas *led* que anunció el alcalde **Leoncio Morán**, o aunque sea lámparas tradicionales, pero que los ilumine, pues esa zona como muchas otras de la capital permanecen a oscuras y sin vigilancia policíaca, lo que facilita la labor de los delincuentes. Sergio Uribe.

DESINTERÉS Siete diputados faltaron a la sesión del informe del Fiscal General del Estado, Gabriel Verduzco, que se llevó a cabo ayer en el Congreso del Estado. Dos tuvieron justificación, la legisladora Jazmín García, ya que un hermano suyo acaba de morir, y Guillermo Toscano, quien fue internado de urgencia en un hospital. Aquellos de quienes se desconoce el motivo de su ausencia son los del PVEM, Miguel Ángel Sánchez y Fernando Escamilla; el morenista **Rogelio Salinas**; la petista **Ana Landa** y la priista **María Guadalupe Berver**, a quienes al parecer no les importa conocer el trabajo del Fiscal. **Escamilla** estaba presente antes de que comenzara el evento, pero se retiró diciendo que tenía algo urgente que realizar. Elena del Toro.

¿NADA? Más de una centena de productores afectados por el huracán Lorena, especialmente los manzanillenses, deberían visitar a la alcaldesa Griselda Martínez, para que les repita lo que dijo a los medios de comunicación: "¡No pasó nada!". Julio Zamora.

REDONDILLA

Cual si fuera ardiente papa el tema de Ayotzinapa a la cuatro té ya rapa, aunque se esconda en su capa. Sergio Briceño.

GLORIETAZO Como era de esperarse, los partidos políticos representados en el Congreso del Estado, le exigieron resultados en el combate a la inseguridad y la procuración de justicia, al titular de la Fiscalía General del Estado, Gabriel Verduzco, quien ayer rindió su informe de labores ante Legisladores. Son acertados los señalamientos de los tribunos en el sentido de que hay un incremento en la mayoría de los delitos y los colimenses exigen disminución de la inseguridad, fortalecimiento de la paz social, castigo a delincuentes y erradicación de la impunidad. Los Legisladores deben exigir también al Gobierno Federal, responsable de combatir al crimen organizado. El Equipo.

Aprueba el Senado leyes de la Reforma Educativa

AGENCIAS/ EL UNIVERSAL

CIUDAD DE MÉXICO.-

"Morena está cumpliendo con los maestros de México, está dando paso a su reclamo de derogar la mal llamada Reforma Educativa de 2013", advirtió ayer por la madrugada, desde el Pleno del Senado, el presidente de la Junta de Coordinación de esa cámara, Ricardo Mon-

Fue el cierre de una sesión de mása de 13 horas, en la que se aprobaron las tres leyes secundarias de la Reforma Educativa, la última, la Ley Reglamentaria del Artículo Tercero Constitucional en Materia de Mejora Continua de la Educación, la que elimina la evaluación punitiva, con 79 votos a favor, 24 en contra y cuatro abstenciones.

"Si es un compromiso político y lejos de esconderlo, lo evidenciamos. No nos apena porque fue uno de los principales compromisos de campaña del presidente Andrés Manuel López Obrador", recalcó eufórico el coordinador de los sena-



El Senado de la República aprobó ayer las tres leyes secundarias de la Reforma Educativa.

dores de Morena.

Agregó que "nunca más se va a despreciar a los maestros, ni a pisotear sus derechos".

Durante la discusión de esta Ley Reglamentaria del Artículo tercero Constitucional, el grupo del PAN insistió en modificar el dictamen y propuso diversas reservas, a fin de que la evaluación al magisterio

estuviera ligada a la permanencia en el empleo de los maestros, como en la reforma Peñista que ayer "cayó" finalmente, como entona-ron en coro los senadores de Morena, del PT y PES.

El senador del PAN, Damián Zepeda, deploró la celebración y sostuvo que es una pésima señal que se haya legislado para la CNTE, "para quienes han

dejado por meses sin clases a los niños de Oaxaca", los que ahora no requerirán de evaluaciones ni exámenes para ocupar las plazas.

Por su parte, el senador Monreal sostuvo que las tres leyes secundarias son perfectibles. "Creo que podemos avanzar iniciativas una vez que recuperemos el espíritu original con el que nosotros coincidimos".

TRANQUILIDAD Y CERTIDUMBRE

El presidente Andrés Manuel López Obrador sostuvo que la aprobación de las leyes secundarias de la Reforma Educativa da tranquilidad y certidumbre para la mejora del sector educativo.

En conferencia de prensa matutina en Palacio Nacional, en Mandatario agradeció a los legisladores, tanto los que votaron a favor como en contra de las leyes secundarias de la Reforma Educativa, aprobadas ayer por la madrugada por el Senado de la Re-

"Es un marco necesario para que haya tranquilidad y certidumbre", afirmó.

No obstante, les recordó a los legisladores que todavía sigue pendiente la prohibición de las condonaciones de impuestos y convertir en delito grave la facturación falsa.

Asimismo, criticó a la oposición en el Congreso de la Unión por negarse a debatir su iniciativa de revocación de mandato por lo que los convocó a la reflexión.

LIMPIAR CORRUPCION

Esteban Moctezuma, secretario de Educación Pública, celebró la aprobación de las tres leyes secundarias en la materia, y dijo que con esto se acabara el "huachicol educativo", pues nadie meterá mano en las plazas de maestros.

Según dijo Moctezuma en un videomensaje, a través de redes sociales, con estas leyes se trata de acabar con la corrupción y de dar equidad y excelencia a la educación pública del país.

El funcionario indicó que tanto la Ley General de Educación, la del Sistema para la carrera de las maestras y maestros y

la ley de Mejora Continua de la Educación complementan el esfuerzo del gobierno del presidente López Obrador de valorar el trabajo de educadores del país y de limpiar de corrupción el sistema educativo nacional.

Llevan Loret y Bartlett polémica por casas y empresas a Twitter

EL UNIVERSAL

CIUDAD DE MÉXICO.-En días pasados, el periodista Carlos Loret de Mola dio a conocer en un reportaje que el director general de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), Manuel Bartlett, quien dijo no tener conflicto de interés, ocultó a la Secretaría de la Función Pública (SFP) su relación con 12 em-

De acuerdo con el trabajo eriodístico, de 2001 a 2017 la familia Bartlett constituyó 10 sociedades; cinco encabezadas por la pareja del titu-lar de la CFE, Julia Abdala Lemus; y cinco por su hijo, León Manuel Bartlett Álva-

En otras dos, Bartlett participa directamente; ambas fueron creadas antes de 2000 y están vigentes ante la Secretaría de Economía. Lo anterior se suma a bienes inmuebles a nombre de sus familiares, por lo cual la Función Pública abrió una investigación.

Al respecto, el titular de la CFE acusó una campaña de desprestigio en su contra e incluso el presidente Andrés Manuel López Obrador lo respaldó y sostuvo que es "evidente que Bartlett está enfrentando una campaña en contra de su persona de parte de los adversarios, de los conservadores".

Pero ayer, a través de redes sociales, Bartlett señaló que no está protegido por el presidente López Obrador y añadió que medios de comunicación han difundido "hechos incorrectos y agraviantes" hacia él, hacia sus hijos Manuel y Alejandra, y contra la señora Julia Elena Abdala

Bartlett expresó a la SFP que tiene "una vida al ser-vicio público que ha estado siempre sujeta a escrutinio de las autoridades competentes".

A la par de los mensajes de defensa del director de la CFE, Carlos Loret de Mola escribió en su cuenta de Twitter: "Dice Manuel Bartlett que las casas y empresas de su hijo no cuentan porque no es dependiente económico desde hace 10 años. En realidad, el hijo comenzó a comprar terrenos desde el 2001 y a fundar empresas

desde el 2007". Asimismo, el periodista publicó una imagen de Bart-Îett y Julia Abdala llegando a la boda de César Yáñez Centeno, en octubre de 2018 en Puebla, acompañada de este mensaje: "Dice Bartlett que no tiene esposa ni concubina, y que las casas y empresas a nombre de Julia Abdala no deben contar. Todo mundo sabe que ella es su pareja desde hace veinte años.

El periodista publicó otras dos imágenes de Manuel Bartlett con Julia Abdala, que corresponden a 2006

"Ley Bonilla" es ilegal y entra en terreno peligroso para Federación: Beatriz Paredes

EL UNIVERSAL

CIUDAD DE MÉXICO.-En Baja California hay una alerta; la llamada "Ley Bonilla" es ilegal y se entra en terreno peligroso para la Federación, advirtió el PRI en el Senado de la República.

Durante la comparecencia de la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, en el marco de la Glosa del Primer Informe de Gobierno, la priista Beatriz Paredes pidió a la funcionaria federal un posicionamiento sobre el caso de la "Ley Bonilla" en Baja California, donpróximo gobierno que encabezará Jaime Bonilla, de 2 a

Porfirio Muñoz Ledo expresó que en el tema de Baja California hay un tufo de separatismo: "cuidado, si esa Legislatura irresponsable y corrupta se atreve a hacer estos ejercicios de clara violación constitucional, no vayamos a incurrir en permitir la tentaciones de propósitos separatistas con un gobernadorcito que puede creerse un pequeño presidente".

Paredes Rangel dijo que "el atrevimiento del señor

de se ha aprobado ampliar el Bonilla parece ilimitado, pretender sustentar ahora en una consulta popular a modo convocada por el Congreso local la legitimación de sus pretensiones de prolongar su mandato, refleja todavía más su audacia y su cinismo".

En respuesta, la secretaria de Gobernación, Sánchez Cordero, sostuvo su opinión de que la "Ley Bonilla" es inconstitucional.

"Para los Gobernadores, la jefatura de gobierno de la Ciudad de México, para el Presidente, la no reelección es absoluta. Expresé hace meses o semanas, mi opinión personal sobre la 'Ley Bonilla', en mi opinión es inconstitucional, no he cambiado de opinión y punto",

En voz alta, la funcionaria federal subrayó que, sin embargo, es la Suprema Corte de Justicia de la Nación es la que tiene la última palabra, la que debe dictar sentencia.

Afirmó que la soberanía interna de las entidades federativas tiene un límite y es la Constitución, pero "no será la Secretaría de Gobernación la que se entromete-

EL UNIVERSAL

EMPLAZAMIENTO

La Unidad Técnica de lo Contencioso Electoral (UTCE) del Instituto Nacional Electoral emplazó al presidente Andrés Manuel López Obrador, a la secretaria del Bienestar, María Luisa Albores y a Gabriel García, coordinador de los delegados del Gobierno Federal, a responder hoy a las acusaciones sobre presuntas irregularidades en materia de propaganda gubernamental.

Todos estos funcionarios públicos, además de los delegados estatales y encargados de Despacho estatales de los Programas para el Desarrollo de la Secretaría del Bienestar

deberán comparecer personalmente o por escrito a las oficinas del INE, para responder a los señalamientos

OPCIÓN

La ex panista, Margarita Zavala, dijo que su prioridad es obtener el registro como partido político de su organización México Libre, como opción política para millones de personas que se proponen trabajar por el país.

De visita en el Senado, Zavala fue entrevistada por los reporteros y a las preguntas respecto del frente al que convoca el ex presidente Vicente Fox, afirmó que "este tipo de decisiones tarda mucho en procesarse".

SUSPENSIÓN

Un juez federal suspen-

dió indefinidamente el juicio de amparo tramitado por Marielle Helene Eckes, esposa de Emilio Lozoya, contra la orden de aprehensión por asociación delictuosa y lavado de dinero, debido a que tramitó un recurso de queja contra la decisión del juez Primero de Distrito de Amparo en materia Penal en la Ciudad de México de desechar las pruebas que ofreció para acreditar la compra legal de una casa en Ixtapa Zihuatanejo, Guerrero, por la que pagó un millón 900 mil dólares.

AMPARO

La juez Noveno de Distrito de Amparo en materia Penal impidió a la Fiscalía General de la República (FGR) detener, por ahora, a Alonso Israel Lira Salas. ex titular de la Subprocura-

duría Especializada en Investigación de Delincuencia Organizada (SEIDO), quien presentó una demanda contra la pretensión de la FGR de detenerlo.

RECEPCIÓN

La Suprema Corte de Justicia de la Nación admitió a trámite la impugnación que presentó la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) contra la Ley de Extinción de Dominio publicada el pasado 9 de agosto.

En su acuerdo de admisión de la acción de inconstitucionalidad tramitada por la CNDH, la Corte ordenó emplazar al Congreso de la Unión y al presidente Andrés Manuel López Obrador para que en 15 días hábiles rindan sus informes sobre la discusión, aprobación y promulgación de la lev.





TRAS 5 AÑOS, NO TENEMOS AVANCES: PADRES

Marchan por los 43 normalistas desaparecidos













A 5 años de la desaparición de los 43 normalistas de Ayotzinapa, familiares, estudiantes de la Normal Isidro Burgos, de la UNAM y del IPN marcharon ayer del Ángel de la Independencia hacia el Zócalo de la Ciudad de México con la exigencia de justicia y esclarecimiento del caso, sin embargo, un grupo de encapuchados vandalizó monumentos y locales ubicados sobre Reforma.

Encapuchados causan disturbios durante la manifestación y agreden a reporte-

EL UNIVERSAL/AGENCIAS

CIUDAD DE MÉXICO.-Padres de los 43 normalistas de Ayotzinapa realizaron ayer un mitin en el Zócalo capitalino para exigir la aparición con vida de los estudiantes, a 5 años de su desaparición bajo la consigna "Ni perdón ni olvido".

"¿Dónde están nuestros hijos?, no vamos a descansar, no vamos a parar", dijo Joaquina García, madre de uno de los normalistas desaparecidos.

Los padres de los jóvenes subieron hasta un templete donde dirigieron un mensaje a las personas ahí reunidas.

Ello, luego de que encabezaron una marcha desde el Ángel de la Independencia hasta la plancha del Zócalo capitalino.

"Hasta ahorita no tenemos ningunos avances. 5 años de sufrimiento, 5 años de dolor, de no saber dónde están", agregó la mujer.

Ante las miles de personas que participaron en la movilización, reconoció que "no somos los únicos, hay miles y miles de desaparecidos, pero no hay solución en este país" y pidió al Gobierno Federal continuar con las investigaciones para dar con el paradero de sus hijos. Cerca de las 5 de la tar-

de, el contingente principal avanzaba sobre Paseo de la Reforma, a la altura de la Glorieta de Colón. Posteriormente, la vanmento" por los desaparecidos por el caso Iguala, punto en el que hubo una pausa.

Por otro lado, un grupo de encapuchados vandalizaron moumentos y locales localizados sobre Paseo de la

Durante la manifestación, los embozados que corren por todas partes entre la marcha y las orillas de los participantes que avanzan tranquilamente, arrojaron cohetones y rompieron cristales de la Secretaría de Bienestar, así como de un restaurante de la glorieta de Colón, donde también hicieron pintas y rociaron gasolina que fue encendida.

Los destrozos son acompañados por cohetones que prenden, además de que cargan extintores extraído de inmuebles, así como gasolina con amenaza de prenderla en los lugares que vandalizan, sin que hasta el momento hubiera intervención policíaca.

Las agresiones con palos y piedras por parte de los anarquistas no se limitan a los inmuebles a su paso, sino que se extienden a los representantes de los medios de comunicación que cubren la movilización sobre Paseo de la Reforma.

De acuerdo con Milenio, a esta altura de Reforma, no hubo presencia de autoridad alguna, y tampoco cortes a la circulación, por lo que algunos automovilistas sufrieron algunas agresiones de los encapuchados.

SE LLEGARA A LA VERDAD: AMLO

El presidente Andrés Manuel timista de que dará buenas López Obrador confió en que dará buenas noticias a los familiares de los 43 normalistas de Ayotzinapa desaparecidos en Iguala, Guerrero, hace 5 años, y que su gobierno llegará a la verdad del paradero de los estudiantes.

Al presentar un informe del caso Ayotzinapa, el Mandatario sostuvo que no pierde la esperanza y está opnoticias a los familiares.

"No lo descarto, no me doy por vencido. Al contrario, creo que vamos a lograr llegar a la verdad", aseveró.

El Presidente reiteró el llamado a las personas que tienen información que ayuden a la investigación para poder llegar a la verdad.

Y en este caso, López Obrador garantizó que quien

informe tiene toda la protección del Estado.

Toda la protección del Estado. Todo el apoyo del gobierno. Nuestro compromiso de proteger a quienes informan, recompensarlos y si se requiere ayudarlos, si están implicados. Yo sostengo que sin perdón es más difícil hacer realidad la justicia. Digo olvido no, perdón sí", expre-

ABIERTA, POSIBILIDAD DE CITAR A EPN

La Fiscalía Especial para investigar el caso de los 43 normalistas de Ayotzinapa, dejó abierta la posibilidad de citar a declarar al ex presidente Enrique Peña Nieto por la desaparición de los estudiantes.

Durante la conferencia de prensa matutina del presidente Andrés Manuel López Obrador, se le preguntó al Fiscal Especial Omar Gómez Trejo si pedirían la comparecencia del ex presidente Peña

¿Se va a pedir también la comparecencia en su momento del ex presi-dente Peña Nieto para que aporte lo que pueda aportar?, se le preguntó.

-"Ya señalamos, todas aquellas autoridades que tenían un cargo en ese momento, ninguna persona, como lo señalé hace rato, no está por encima de la ley, y sí es necesario que, de los propios indicios, de las propias investigaciones que se vayan haciendo sea cualquier persona, será

llamada ante la justicia". Además dijo que la próxima semana comparecerá el ex procurador Jesús Murillo Karam.



A nombre de la Cámara de Diputados, el legislador Mario Delgado Carrillo se sumó a la exigencia de verdad y justicia en el caso Ayotzinapa.

VERDAD Y JUSTICIA POR LOS 43, EXIGEN

A 5 años de los hechos ocurridos en Iguala, Guerrero, en la Cámara de Diputados, en la sesión ordinaria de ayer, legisladores encabezados por el diputado Mario Delgado Carrillo recibieron a madres y padres de los estudiantes de Ayotzinapa desaparecidos. Delgado Carrillo expresó

solidaridad a las familias de los normalistas y se sumó a la exigencia de verdad y justicia.

Por otra parte, con una declaración de la Mesa Directiva, el Senado se pronunció por que se llegue a la verdad

y se aplique justicia en los hechos violentos de Iguala, Guerrero, donde desaparecieron 43 jóvenes estudiantes de la Escuela Normal Rural Raúl Isidro Burgos de Ayo-

La presidenta del Senado, Mónica Fernández Balboa (Morena), abrió la sesión de ayer con la lectura del pronunciamiento sobre los hechos ocurridos hace 5 años, y al concluir parte de los y senadores contaron en voz alta la numeración progresiva hasta el número 43.

Fernández Balboa dijo que ha sido difícil descubrir el móvil y las razones, en la anterior administración y este gobierno ha dado pasos formes para que se resuelva lo acontecido, y se llegue a la verdad, y que se apliquen las sanciones con rigor a los cul-

Expresó la solidaridad del Senado con los jóvenes de Ayotzinapa y sus familias, y destacó que México vice una nueva etapa de compromiso con la verdad y la justicia con los 43 normalistas.





www.diariodecolima.com

Ad Astra: Hacia las estrellas

AVENTURA - B - 123 min. **ESPAÑOL** CINÉPOLIS ZENTRALIA 10:45 13:35 16:15 18:55 21:40 CINÉPOLIS SAN FERNANDO 11:25 13:55 16:40 22:00 **SUBTITULADA CINÉPOLIS** SAN FERNANDO

Agente bajo fuego

ACCIÓN - B15 - 121 min. SUBTITULADA CINÉPOLIS ZENTRALIA

Angry Birds 2

ANIMACIÓN - A - 97 min. **ESPAÑOL** CINÉPOLIS ZENTRALIA 10:40 13:15 CINÉPOLIS SAN FERNANDO 10:45 13:00 17:30

Atrapados: Una historia real ACCIÓN - B - 112 min.

ESPAÑOL CINÉPOLIS SAN FERNANDO 21:45 SUBTITULADA CINÉPOLIS ZENTRALIA

Dora y la ciudad perdida

19:00 21:30

INFANTIL - A - 103 min. ESPAÑOL. CINÉPOLIS ZENTRALIA 11:40 12:35 14:00 14:55 17:20 19:45 22:10 CINÉPOLIS SAN FERNANDO 11:15 13:45 16:00 18:20

lt: Capitulo dos

TERROR - B15 - 169 min. CINÉPOLIS ZENTRALIA 10:55 14:20 CINÉPOLIS SAN FERNANDO 14:30 17:45 21:00 CINÉPOLIS ZENTRALIA

Mamá se fue de viaje

COMEDIA - A - 90 min. **ESPAÑOL** CINÉPOLIS ZENTRALIA 11:00 13:10 15:20 17:45 CINÉPOLIS SAN FERNANDO 15:15 19:35

s.o.s. Mar de sombras

DOCUMENTAL - A - 105 minn. **SUBTITULADA** CINÉPOLIS ZENTRALIA 17:00 19:30

Midsommar: El terror no espera la noche

TERROR - C - 148 min. **ESPAÑOL** CINÉPOLIS ZENTRALIA SUBTITULADA CINÉPOLIS ZENTRALIA 12:50 19:10 22:30

Rambo: Last blood

ACCIÓN - C - 101 min. **ESPAÑOL** CINÉPOLIS ZENTRALIA 13:50 18:30 CINÉPOLIS SAN FERNANDO 11:00 13:20 15:40 17:50 SUBTITULADA CINÉPOLIS ZENTRALIA 11:30 16:10 20:50 CINÉPOLIS SAN FERNANDO

Todos caen

COMEDIA - B - 118 min. **ESPAÑOI** CINÉPOLIS ZENTRALIA 10:30 11:35 12:10 13:05 14:10 14:45 15:40 17:25 18:20 20:05 21:00 21:55 22:45 CINÉPOLIS SAN FERNANDO 11:35 12:25 14:05 14:50 16:30 17:15 18:55 19:50 21:30 22:15

Vencedor

DRAMA - A - 124 min. **ESPAÑOL** CINÉPOLIS ZENTRALIA

La vida secreta de tus mascotas 2

ANIMACIÓN - AA - 91 min. **ESPAÑOL** CINÉPOLIS SAN FERNANDO



Foto por Grace Licea Conceptos Visuales, Micro 2019, es la nueva exposición del artista urbano Ángel Cadena exhibido el Museo Universitario Fernando del Paso.

Expone PADZ Conceptos Visuales, Micro 2019

Ángel Cadena ha logrado imponer una marca con la intervención de diversos objetos, que podríamos llamarles arte portable o arte para transeúntes

Presenta Ángel Cadena o PADZ, la exposición Conceptos Visuales, Micro 2019 que este año, exhibe el Museo Universitario Fernando del Paso.

PADZ, como se le conoce en los círculos internacionales de los Meeting of style, presenta su trabajo artístico como parte del circuito de artistas urbanos.

Arquitecto de profesión, pero con una verdadera

Grace LICEA vocación plástica, este joven artista ha logrado imponer una marca en la transformación estética de los espacios públicos a través de murales, stikers, *grafittis* y diversos objetos que podríamos llamarles arte portable o arte para transeúntes.

> exhibición La 51 piezas en papel y puede un artilugio considerarse como una revisión de la extensa obra de este talentoso insomne.

El artista urbano lo

mismo produce formas de zoología postindustrial que figuras introspectivas o experimentos geometristas que aparentemente, parten de una sola línea para sumergirse en un laberinto infinito.

Esta muestra permanecerá abierta al público desde hoy y durante todo el mes de octubre en el Museo Universitario Fernando Del Paso, ubicado en la calle 27 de septiembre no. 119 de la zona centro de la ciudad de Colima.

Otorga UNAM Honoris Causa a Alejandro González Iñárritu

AGENCIAS

CIUDAD DE MÉXICO.-

El director de cine Alejandro González Iñárritu hizo una revisión de su carrera profesional con alumnos de cine de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) en una clase magistral.

La clase de Iñárritu se realizó en el marco de la entrega del grado de doctor Honoris Causa que recibió el cineasta mexicano ayer en la sala Nezahualcóvotl del Centro Cultural Universitario

La UNAM dio a conocer que esta distinción fue entregada a Alicia Bárcena Ibarra, Julia Carabias Lillo, Rolando Cordera Campos, José Antonio de la Peña Mena, Donald Bruce Dingwell, Vincenzo Ferrari, Alejandro González Iñárritu, María Elena Medina-Mora Icaza, Roberto Meli Piralla y Sandra Moore Faber.

González Iñárritu no estudió cine, pero nunca le faltaron mentores, "es mentira que uno se hace solo, pero fui autodidacta, en este sentido, no estudié cine, así que tal vez tengo más que aprender yo de ustedes", dijo el ci-

Iñárritu recordó su influencia musical y sus inicios como creativo en la radio y en la publicidad.

"Antes de hacer una película debo tener claro qué música es, qué género es. Me imagino una película siempre como un género musical y creo que eso me lo dieron los 5 años (de experiencia) en *WFM*", dijo el director.

Ganador de cinco premios Óscar, Alejandro González Iñárritu es uno de los cineastas más aclamados y reconocidos en la industria cinematográfica por contar historias conmovedoras e internacionales sobre la condición humana. En su plática el mexicano reveló algunas de las anécdotas tan crudas que lo motivaron a filmar historias, como la instalación que hizo sobre el atentado del 11 de septiem-

Cuando uno de sus amigos -Sean Peen- le presentó a un familiar de una víctima del atentado, quien dejó un mensaje "de amor hasta en sus últimos momentos de vida", relató el director.

También dijo que hasta el momento lo más valioso de la actual filmografía mexicana le parece que es el documental; sin embargo, ha dicho que sería imposible para él hacer uno, puesto que se vería tentado a incidir y eso ya sería ficcio-



Otorga la UNAM, Honoris Causa al director de cine Alejandro González Iñárritu.

AGENCIAS/

EL UNIVESAL

ROBOTS

AL CIRCO

Robots con apariencia de

animales que comenzaron

como un proyecto de inves-

tigación financiado por el

Ejército podrían ser enviados al circo en lugar de al campo de batalla.

Cirque du Soleil está en conversaciones con el fabricante de robots Boston Dynamics para utilizar el robot a cuatro patas llamado *Spot* en sus presentaciones en vivo, informó la empresa.

Los ágiles robots caminan, suben escaleras y abren puertas, y se han vuelto famosos en YouTube, aunque no han tenido aplicación co-

rena Ruvalcaba Vega. En el evento que corres-

becarios del PECDA 2018,

Presentan artistas colimenses, trabajos finales del PECDA 2018. De izquierda a derecha: Mirna Lorena Ruvalcaba Vega, Juan Carlos Recinos, Pastora Amezcua y Daniela Artemisa.

FESTIVAL DE ARTE Y CREACIÓN 2019

Presentan Literatura y Jazz en el Centro Estatal de las Artes en Comala

Grace LICEA

Como parte de las actividades del Festival de Arte y Creación 2019, que dio inicio el 6 de septiembre y culmina el 12 de octubre, presentan artistas el evento Literatura y Jazz.

En el evento que dio inicio a las 8 de la noche en el Centro Estatal de las Artes en Comala, se presentaron los artistas Juan Carlos Recinos, Pastora Amezcua Rivera y Daniela Artemisa Arceo Gallegos.

Además, en representación de la directora del Centro Estatal de las Artes en Comala, Patricia Camacho, estuvo presente Mirna Lo-

ponde al trabajo final como

mercial desde que se fundó

"Mi nombre es Yalit-

za Aparicio Martínez. Soy

mexicana, soy mixteca y tri-

qui, una mezcla maravillo-

sa, y de acuerdo a las clases

económicas pertenezco a la

más baja; pero además de

todo soy una mujer indíge-

la compañía en 1992.

APARICIO

EN YUCATÁN

se realizó la presentación del ensayo del poeta Juan Carlos Recinos, al cual dio lectura con el título Navíos de luz. Ensayos introductorios a la poesía colimense 1850-1980.

En el mencionado ensayo, el escritor hace mención del registro cultural colimense que destacó en casi un siglo.

EL poeta dice en su ensayo que "desde mediados del siglo XIX e inicios del XX, narradores y poetas comenzaron a esbozar el trayecto de la actual literatura colimense, entre los que cabe mencionar a Balbino Dávalos y a Griselda Álvarez".

Además menciona Recinos artistas a plásticos trascendentales como Alejandro Rangel

Con esas palabras, Ya-

litza Aparicio se presentó

en la rueda de prensa que

ofreció ayer en Yucatán

para anunciar su participa-

ción en la Cumbre de Mu-

jeres Líderes Latinoameri-

canas y el Congreso Gente

Hidalgo y Alfonso Michel o el arquitecto Gonzalo Villa, figuras medulares y referentes obligados en la cultura colimense.

Por otra parte Pastora Amezcua presentó Crónica donde relata la historia de los personajes del Mercado Obregón, en el que también hace mención del lamentable abandono que sufren los mercados tradicionales que siempre han nutrido la cultura local.

Y finalmente Artemisa Arceo Gallegos, hizo lectura de algunos poemas como Viento Oeste y Viento Norte, escritos en el transcurso de un año, como becaria.

Se contó también con la presencia del grupo de Jazz, E-Flat, como invitado especial al evento.

Nueva.

Becker aseguró que tiene in-

formación valiosa de su tía María Félix, por lo que dejó entrever que podría hacer una serie sobre la Diva del Cine Mexicano, a quien recuerda con un carácter fuerte y decidido.

El actor reconoció que La Doña fue una mujer espectacular por lo que no se le hace raro que existan proyectos sobre la actriz que marcó la cinematografía al dar vida a personajes fuer-

LA DIVA **DEL CINE** El actor y director Kuno tes para su época.





A LA BAJA

El tipo de cambió de la moneda mexicana terminó las operaciones en un nivel de 19.6240 unidades ante el billete verde con datos del Banxico, por lo que el mercado reaccionó al recorte de tasas de interés de 25 puntos base que anunció ayer el banco central.

Recorta Banxico de nuevo su tasa de interés; la ubica en 7.75%

CIUDAD DE MÉXICO.-La Junta de Gobierno del Banco de México (Banxico) recortó aver su tasa de interés por segunda ocasión consecutiva en 0.25 puntos base, para dejar al rédito en 7.75 por ciento.

La decisión se tomó por mayoría, con dos votos a favor de un recorte más profundo, de 50 puntos base.

Con este movimiento, el rédito en México queda en un nivel que sólo se ha visto en dos ocasiones en la última década: la más reciente, en junio de 2018 y la previa, en agosto de 2008.

A pesar de tratarse de un segundo recorte consecutivo, la tasa se mantiene como la tercera más alta entre las economías emergentes, sólo detrás de la que pagan el mercado de Turquía, que es de 19 puntos y el de Argentina, que es de 60 puntos.

En el comunicado, los miembros del cuerpo colegiado del banco central destacaron que "es particularmente importante que además de seguir con una política monetaria pruden-

ARTURO HERRERA

Ratificación del T-MEC ayudará a crecimiento de 2% para 2020

AGENCIAS

CIUDAD DE MÉXICO.-El secretario de Hacienda Crédito Público, Arturo Herrera indicó que uno de los elementos que ayudará a que la economía crezca entre 1.5 y 2.5 por ciento como estimaron en el Paquete Económico del 2020, es la ratificación del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC).

"La ratificación del T-MEC abrirá la oportunidad de inversión privada tanto nacional como extranjera (...) se disiparía la incertidumbre que ha rodeado la relación comercial v reduciendo los riesgos de nuevas amenazas arancelarias", expresó durante su comparecencia en el pleno de la Cámara de Diputados para explicar el Primer Informe de Gobierno y el Paquete Económico 2020.

Herrera remarcó que esta situación generaría efectos positivos sobre tres aspectos, primero, el volumen de los flujos comerciales, "consolidando al país como el principal socio comercial de Estados Unidos, lo que también impulsaría al sector agropecuario e industrial".

Como segundo punto, expuso que dicho acuerdo ayudaría a mover los flujos de inversión extranjera directa, lo cual beneficiaría a las tres naciones para aprovechar las ventajas competi-

tivas del acuerdo comercial. También, como tercer punto, destacó que se tendría un mejor ambiente de negocios "mejoraría la confianza de los inversionistas tanto nacionales como extranjeros".

El secretario de Hacienda enfatizó que el Paquete Económico muestra el compromiso del actual Gobierno de mantener una disciplina fiscal y financiera; así como de no aumentar el nivel de deuda.

AGENCIAS te y firme, se impulse la trales que han recortado su adopción de medidas que propicien un ambiente de confianza y certidumbre para la inversión, una mayor productividad y que se consoliden sosteniblemente las finanzas de Pemex".

> Resaltaron también que 'es indispensable fortalecer el estado de derecho, abatir la corrupción y combatir la inseguridad".

> Con el movimiento de aver, el Banxico consigue alinearse con la tendencia mundial de los bancos cen

tasa en una intención de favorecer a una reactivación de la actividad económica.

Así lo explicó esta semana el analista de mercados del bróker internacional Alpari, César Valencia.

Desde el inicio de la jornada, el tipo de cambio escaló hasta tocar un máximo de 19.6685 unidades desde un previo de 19.56 pesos por dólar.

Minutos después del anuncio, el par se ubica en 19.6076 pesos por dólar.



Foto Internet

MAYOR PRESIÓN

El fallo de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, que se calcula en base al salario mínimo, podría incrementar el gasto en pensiones que se aprobó para este año y para 2020, lo que implicaría una mayor presión a las finanzas públicas del país, indicaron expertos.



Tu Vida Conectada con Telcel







Compra un Amigo Kit y disfruta los mejores Combos















Internet de las cosas viajando a la velocidad de GigaRed 4.5G Telcel



* En la compra en Amigo Kit del equipo Huawei Mate 20 Pro te llevas sin costo un Watch Active GT. En la compra en Amigo Kit del equipo T3 10 te llevas sin costo un Galaxy Watch Active. En la compra en Amigo Kit del equipo Nokia 7.1 te llevas sin costo un Galaxy Watch Active. En la compra en Amigo Kit del equipo Nokia 7.1 te llevas sin costo un BillPocket. En la compra en Amigo Kit del equipo LOG K9 de 32 te llevas sin costo un BillPocket. En la compra en Amigo Kit del equipo LOG K9 tile equipo LOG K9 tile equipo LOG K9 tile equipo LOG K9 tile elevas sin costo un BillPocket. En la compra en Amigo Kit del equipo LOG K9 tile elevas sin costo un BillPocket. En la compra en Amigo Kit del equipo LOG K9 tile elevas sin costo un BillPocket. En la compra en Amigo Kit del equipo LOG K9 tile elevas sin costo un BillPocket. En la compra en Amigo Kit del equipo LOG K9 tile elevas sin costo un BillPocket. En la compra en Amigo Kit del equipo LOG K9 tile elevas sin costo un BillPocket. En la compra en Amigo Kit del equipo LOG K9 tile elevas sin costo un BillPocket. En la compra en Amigo Kit del equipo LOG K9 tile elevas sin costo un BillPocket. En la compra en Amigo Kit del equipo LOG K9 tile elevas sin costo un BillPocket. En la compra en Amigo Kit del equipo LOG K9 tile elevas sin costo un BillPocket. En la compra en Amigo Kit del equipo LOG K9 tile elevas sin costo un BillPocket. En la compra en Amigo Kit del equipo LOG K9 tile elevas sin costo un BillPocket. En la compra en Amigo Kit del equipo LOG K9 tile elevas sin costo un BillPocket. En la compra en Amigo Kit del equipo LOG K9 tile elevas sin costo un BillPocket. En la compra en Amigo Kit del equipo LOG K9 tile en Elevas sin costo un BillPocket. En la compra en Amigo Kit del equipo LOG K9 tile elevas sin costo un BillPocket. En la compra en Amigo Kit del equipo LOG K9 tile elevas sin costo un BillPocket. En la compra en Amigo Kit del equipo LOG K9 tile elevas sin costo un BillPocket. En la compra en Amigo Kit del equipo LOG K9 tile elevas sin costo un BillPocket. En l



INTERNACIONAL



Después de prestar declaración ante el juez de la Audiencia Nacional de España, Manuel García Castellón, los siete militantes independentistas pertenecientes a los Equipos de Respuesta Técnica, fueron enviados a prisión sin fianza y se



El sismo que sacudió ayer a Estambul ha dejado a ocho personas heridas y ha causado considerables daños a dos mezquitas.

Sacude sismo de 5.7 a Estambul

La sección superior de un minarete se había derrumbado en la mezquita central en el distrito Avcilar de Estambul

ESTAMBUL, TURQUÍA.-Un terremoto de magnitud 5.7, una intensidad moderada, ha sacudido edificios y ha dañado dos mezquitas en Estambul ayer.

Ocho personas han resultado con heridas leves por el temblor, que ha provocado que los residentes salgan corriendo de los edificios.

Testigos del terremoto en Estambul, una ciudad de 15 millones de habitantes, la más poblada de Turquía, han sentido como se movían los edificios, y han informado de que algunas oficinas y escuelas fueron evacuadas temporalmente.

Tres fallas cruzan Estambul, la ciudad que se extiende a horcajadas entre Europa y Asia

'El terremoto realmente se sintió al principio y luego continuó, tal vez se sentía así porque el edificio es muy alto", dijo Ozge Etcan, de 27 años, un empleado de una firma financiera en el distrito Levent de Estambul, donde se reunió una multitud al aire libre tras el temblor.

El epicentro se localizó a 70 kilómetros al oeste de Estambul, en el mar de Mármara, al sur de la ciudad de Silivri, a una profundidad de 12.6 kilómetros, según han informado el Observatorio Kandilli y el Instituto de Investigación del Terremoto. La tierra comenzó a tem-

blar a las 1:59 de la tarde (hora local). Tanto el observatorio como el Servicio Geológico

de los Estados Unidos señalaron que tuvo una magnitud

"A pesar de que este terremoto tiene una magnitud que podría considerarse sería, todavía no hemos recibido noticias desgarradoras, solo pequeños daños", ha

dicho el presidente Tayyip Erdogan en una conferencia

de prensa.

Erdogan informó de que ocho personas habían sido tratadas por heridas leves, pero no proporcionó más detalles.

La sección superior de un minarete se había derrumbado en la mezquita central en el distrito Avcilar de Estambul, cerca del mar de Mármara, según han mostrado imágenes difundidas

Otro minarete se derrumbó en el distrito de Sariyer de la ciudad, dijo el centro de coordinación de desastres del municipio.

"Habrá réplicas de este terremoto. Lo que pedimos de los ciudadanos es que no entran en edificios dañados ʻ, ha señalado Murat Nurlu, jefe del departamento de terremotos del organismo de gestión de emergencias de Turquía a Reuters.

Foto Internet

Demanda Irán pruebas de que atacó a Arabia Saudita

Rohaní desafió a los países que lo acusan de los ataques ocurridos el pasado 14 de septiembre a que proporcionen evidencia de su supuesta responsabilidad

AGENCIAS

TEHERÁN, IRÁN.- El presidente de Irán, Hasán Rohaní, rechazó ayer que su país esté involucrado en los recientes ataques contra las instalaciones petroleras de Arabia Saudita, por lo que no tiene que proporcionar evidencias al respecto.

En declaraciones a la prensa, en el marco de la 74^a Asamblea General de Naciones Unidas (ONU), Rohaní desafió a los países que lo acusan de los ataques ocurridos el pasado 14 de

septiembre a que proporcionen evidencia de su supuesta responsabilidad.

"Los que hacen las acusaciones deben proporcionar la prueba necesaria. ¿Cuál es su evidencia?", preguntó el gobernante iraní, quien la víspera aseguró ante la ONU que su país nunca conversará con Estados Unidos bajo presión, de acuerdo con el canal de la televisión árabe Al Arabiya.

Sin embargo, reconoció que un levantamiento de las sanciones impuestas por Washington a Teherán del Conseio de Seguridad de Naciones Unidas podría allanar el camino a un diá-

retirarse del Plan de Acción

tiene su límite", aseveró.

y el respeto a una resolución

Integral Conjunto (JPOAC), que suscribió en 2015 con Rusia, China, Francia, Reino Unido y Alemania, si las potencias europeas no logran salvar el acuerdo nu-

dos con el acuerdo nuclear (...) pero la paciencia de Irán

logo. Advirtió que Irán podría

clear. "Estamos comprometi-

Declara Trump que usa a México para proteger la frontera

El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, aseguró que está usando a Mé-

el asilo", afirmó Trump a la

arremetió contra los demó-

El Mandatario también

prensa.

AGENCIAS de Patrulla Fronteriza.

xico para proteger la frontera sur.

WASHINGTON, E.U.- El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, aseguró la mañana de ayer en una breve conferencia de prensa, que está usando a México para proteger la frontera sur, esto como una especie

Por otra parte, mientras se denuncia que el Gobierno continúa Macri apresuradamente haciendo negociaciones y firmando acuerdos sin autorización del Congreso que vulneran la soberanía y las normas constitucionales.

> **SANCIONES CONTRA RAÚL**

Estados Unidos anunció ayer sanciones contra el ex presidente de Cuba Raúl Castro, acusándolo de violaciones a los Derechos Hu-

El gobierno del presidente Donald Trump anunció que impondrá una prohibición de viaje a Estados Unidos al ex presidente cubano y a su familia inmediata.

hace unos días un proceso "Estoy usando a México de investigación y juicio popara proteger nuestra fronlítico en su contra y, en el tera, porque los demócratas cual, podría salir destituino cambiarán las lagunas en do del cargo como primer

Mandatario.

Trump dijo que los demócratas, le están haciendo a este país es una desgracia cratas quienes impulsaron y no debería permitirse.



BREVES

EL UNIVERSAL

AGENCIAS/

ATAQUE A MADURO

El presidente de Vene-Nicolás Maduro, acusó ayer a su homólogo estadunidense, Donald Trump, de atacarlo para desviar la atención tras una investigación parlamentaria emprendida el martes por los demócratas, que constituye el primer paso de una eventual destitución.

"Trump fue a esa reunión buscando escaparse de la noticia del impeachment que han iniciado contra él", afirmó Maduro a su regreso a Caracas luego de una visita oficial a Rusia en la que fue recibido por el presidente Vladimir Putin.

ENGAÑO DE EU

Una familia peruana que esperó 6 meses en la frontera de México por fin tuvo ayer la oportunidad de solicitar asilo en Estados Uni-

Pero debido a que esperaron en suelo mexicano, como las autoridades estadounidenses les indicaron, enfrentan una nueva realia quien haya transitado por un tercer país después del 16

dad: el asilo será denegado

TIERRA ARRASADA

El presidente argentino, Mauricio Macri, firmó un decreto para la entrega de un bono de 5 mil pesos a cuenta de futuras negociaciones salariales y en cuotas a los trabajadores de empresas privadas.

Sin embargo, a pesar del rechazo de centrales sindicales y de las Pequeñas y Medianas Empresas (PYMES) de las cuales se han cerrado unas 28 mil, no podrían cumplir con esta imposición.

Reordenamos la Constitución, para hacerla más útil y comprensible.

iQué orgullo es vivir en Colima!

www.cuartoinforme.col.gob.mx

